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BIASCO. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e ai Ministri

dell'interno e per il coordinamento della protezione civile e delle comu-

nicazioni. ± Premesso:

che nel quadro della campagna elettorale per il rinnovo del con-
siglio comunale di Foggia vengono segnalati servizi giornalistici distorti
sull'attivitaÁ della locale amministrazione da parte delle emittenti televisi-
ve TeleBlu e TeleFoggia;

che viene sistematicamente contestata l'attivitaÁ dell'amministra-
zione uscente impedendo alla controparte il diritto di contraddittorio;

che tale attivitaÁ provocatoria sta creando motivi di legittima rea-
zione tanto che si vanno formando comitati spontanei per la libertaÁ e
contro la disinformazione, che non escludono manifestazioni di protesta,

si chiede conoscere:

se e quali misure si intenda adottare per offrire, nel quadro attua-
tivo della par condicio, paritaÁ di diritto di propaganda nei termini di
legge;

quali interventi ritenga di porre in essere l'AutoritaÁ garante per
la radiodiffusione e l'editoria per riportare il servizio informativo nei
termini di un corretto esercizio dell'attivitaÁ giornalistica;

quali iniziative, infine, sõÁ intenda intraprendere per evitare che le
due emittenti, notoriamente legate a due candidati alla carica di sindaco
della cittaÁ, continuino a svolgere attivitaÁ disinformativa peraltro caratte-
rizzata da evidenti conflitti di interesse che turbano il normale svolgi-
mento della campagna elettorale.

(4-15082)

(30 aprile 1999)

Risposta. ± La normativa introdotta dalla legge n. 515 del 1993 in
ordine all'uso dei mezzi di comunicazione di massa disciplina i soli pe-

riodi elettorali ed eÁ applicabile a decorrere dal trentesimo giorno antece-
dente la data delle votazioni; al di fuori di tali periodi l'ordinamento

non prevede limitazioni o strumenti volti a garantire la correttezza e
l'imparzialitaÁ dell'informazione radiotelevisiva e, pertanto, nessuna azio-
ne repressiva o cautelativa puoÁ essere adottata.

Per quanto riguarda la specifica situazione relativa all'interrogazio-
ne in oggetto, l'AutoritaÁ per le garanzie nelle comunicazioni ha signifi-
cato che, in relazione alle elezioni comunali tenutesi il 13 giugno 1999
nella cittaÁ di Foggia, non sono pervenute segnalazioni riguardanti pre-
sunte violazioni della suddetta legge n. 515 del 1993, neÁ presso gli uffi-
ci dell'AutoritaÁ stessa, neÁ presso il Corerat della regione Puglia.
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L'unica comunicazione, inviata dalla locale prefettura, che riguarda-
va le emittenti Teleblu e Tele Foggia, era relativa al periodo anteceden-
te il 14 maggio 1999, e pertanto anteriore a quello «protetto» dalla
citata legge n. 515 del 1993.

Il Sottosegretario di Stato alla Presidenza del Consiglio

Micheli

(4 febbraio 2000)

____________

BONATESTA. - AI Presidente del Consiglio dei ministri e al Mini-

stro del lavoro e della previdenza sociale. ± Premesso:

che da notizia apparsa su «Il Tempo» del 7 febbraio 1998 si eÁ
appreso che martedõÁ 10 febbraio il consiglio di amministrazione del-
l'INPS decideraÁ la vendita di Palazzo Wedekind, in piazza Colonna a
Roma, sede storica del suddetto quotidiano;

che acquirente dovrebbe essere la stessa Presidenza del Consiglio
dei ministri;

che tale iniziativa eÁ da considerarsi un atto gravissimo e biasime-
vole per il quotidiano che vedrebbe, in tal modo, compromessa la pro-
pria immagine ma anche e soprattutto ogni possibilitaÁ di presenza nel
mondo dei mass-media;

che, inoltre, non si comprendono le ragioni dell'inserimento a
sorpresa di Palazzo Wedekind nella lista degli immobili stilata e inviata
dal ministro Treu ai consiglieri d'amministrazione dell'INPS, considerato
che quest'ultimo aveva coerentemente lasciato fuori la sede de «Il Tem-
po» percheÁ considerata ad alta redditivitaÁ e passibile di un ulteriore po-
tenziale incremento del reddito;

che, secondo quanto dichiarato tempo fa dall'INPS, Palazzo We-
dekind appartiene a quella categoria di immobili che presentano ricavi
unitari particolarmente elevati o prospettive immediate di massimo in-
cremento dei ricavi;

che la decisione del ministro Treu creerebbe enormi rischi occu-
pazionali per i giornalisti e tutti i lavoratori della redazione e priverebbe
il quotidiano della sua identitaÁ;

che di recente il presidente dell'Osservatorio per la dismissione
del patrimonio pubblico, interrogato nel merito, aveva rassicurato il co-
mitato di redazione escludendo che lo Stato potesse diventare un poten-
ziale acquirente di Palazzo Wedekind,

l'interrogante chiede di sapere se non si ritenga di dover rivedere
le posizioni assunte, al fine di impedire che si completi tale gravissima
azione nei confronti de «Il Tempo».

(4-09541)

(10 febbraio 1998)
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Risposta. ± Si risponde su delega della Presidenza del Consiglio

dei ministri.

Il programma straordinario di dismissioni per gli immobili di pro-
prietaÁ degli enti previdenziali riguarda un insieme di immobili e trae in-
dicazione ed origine specifica dalla legge n. 140 del 1997.

L'elaborazione di tale programma eÁ demandata a questo Ministero
± che si avvale per la circostanza dell'Osservatorio sul patrimonio degli
enti previdenziali ± di concerto con il Ministero del tesoro, come previ-
sto dall'articolo 7 della citata legge. Agli enti proprietari spetta solo for-
nire indicazioni non vincolanti.

Per quanto riguarda il Palazzo Wedekind, oggetto dell'interroga-
zione, si fa presente che esso eÁ stato incluso in una prima lista di im-
mobili da dismettere, ma successivamente, nella seduta del 10 febbraio
1998, il consiglio di amministrazione dell'INPS ha adottato un ordine
del giorno nel quale veniva rappresentata l'esigenza che l'immobile, si-
tuato in piazza Colonna 336, per l'elevata reddittivitaÁ che eÁ suscettibile
di offrire, fosse escluso dal compendio degli immobili di proprietaÁ del-
l'Istituto inseriti nel programma straordinario di dismissione.

Con determinazione del 2 aprile 1999 eÁ stato approvato un nuovo
prospetto degli immobili inseriti nel suddetto programma, nel quale Pa-
lazzo Wedekind non eÁ menzionato, a seguito delle modifiche apportate
agli elenchi da parte dell'Istituto, nel rispetto dei parametri a suo tempo
indicati da questo Ministero.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Salvi

(28 novembre 1999)
____________

BORNACIN. ± Ai Ministri della pubblica istruzione e dell'universitaÁ
e della ricerca scientifica e tecnologica. ± Premesso:

che l'Azienda regionale per il diritto allo studio universitario di
Firenze, ai sensi dell'articolo 1 del decreto del Presidente della Repub-
blica 20 ottobre 1998, n. 403 ± regolamento di attuazione degli articoli
1, 2, 3, della legge 15 maggio 1997 n. 127 ±, avrebbe predisposto un
modello di autocertificazione prestampato ad uso degli studenti per le ri-
chieste di benefici scolastici;

che detto modulo dovrebbe facilitare allo studente la partecipa-
zione al concorso per la concessione della borsa di studio-alloggio;

che in realtaÁ si eÁ rivelato un vero e proprio rompicapo degno del
peggior modello 740 dove vengono richiesti, oltre ai dati anagrafici del-
l'interessato, anche informazioni relative al reddito e al patrimonio dello
studente e dei componenti del nucleo familiare quali la composizione
del reddito, la composizione del patrimonio e relativi conteggi al netto
dell'IRPEF, rendita catastale rivalutata, ed altro,
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l'interrogante chiede di sapere:

se non si reputi assurdo oltrecheÁ, in qualche modo irriguardoso,
oltraggioso ed in netto contrasto con quanto disposto dalla legge sulla
privacy consentire la stesura di una simile modulistica che assomiglia
piuÁ ad un terzo grado di giudizio che ad una autocertificazione;

se non si reputi oltremodo paradossale che un richiedente benefi-
ci scolastici debba necessariamente avvalersi della consulenza professio-
nale di un ragioniere per la compilazione dei modelli sopra descritti con
conseguente dispendio di denaro.

(4-16625)

(6 ottobre 1999)

Risposta. ± Il decreto del Presidente del Consiglio dei ministri 30

aprile 1997, «UniformitaÁ di trattamento sul diritto agli studi universitari,

ai sensi dell'articolo 4 della legge 2 dicembre 1991, n. 390», stabilisce i

criteri per la determinazione della condizione economica e del merito in

applicazione dei quali gli enti per il diritto alla studio predispongono le

graduatorie per l'assegnazione delle borse di studio e degli altri inter-

venti previsti in favore degli studenti capaci e meritevoli privi di mezzi.

Le stesse graduatorie sono utilizzate anche dagli atenei per la con-
cessione degli esoneri dal pagamento delle tasse e dei contributi univer-
sitari.

L'accertamento predisposto dalle universitaÁ, pertanto, deriva dalla
necessitaÁ di una corretta applicazione del decreto del Presidente del
Consiglio dei ministri stesso ed, in particolare, dalla esigenza di verifi-
care se coloro i quali hanno prodotto istanza di assegnazione dei predet-
ti benefici siano realmente in possesso dei requisiti economici e di
merito previsti.

EÁ del tutto evidente, quindi, che coloro che inoltrano la domanda
finalizzata all'assegnazione dei predetti benefici sanno anticipatamente
di dover fornire i dati richiesti.

Il citato decreto del Presidente del Consiglio dei ministri, all'artico-
lo 2, comma 12, stabilisce anche che «ai fini della verifica della corret-
tezza dei comportamenti dei soggetti tenuti all'adempimento degli
obblighi fiscali, l'amministrazione finanziaria, le regioni e gli atenei
procedono allo scambio delle informazioni in loro possesso. Ai sensi
del decreto-legge 29 marzo 1991, n. 103, articolo 2, comma 12, conver-
tito dalla legge 1ë giugno 1991, n. 166, il Ministero dell'universitaÁ e
della ricerca scientifica e tecnologica e il Ministero delle finanze defini-
scono, con una specifica convenzione, i termini e le modalitaÁ tecniche
per lo scambio, con sistemi automatizzati, tra gli enti interessati, dei da-
ti in loro possesso. Tale convenzione eÁ finalizzata anche a consentire un
agevole e rapido accesso delle universitaÁ e delle regioni alle informazio-
ni dell'anagrafe tributaria». Alcune difficoltaÁ tecniche non hanno con-
sentito la stipula della convenzione tipo tra il Ministero dell'universitaÁ e
della ricerca scientifica e tecnologica e il Ministero delle finanze; risul-
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ta, tuttavia, che alcune regioni e universitaÁ, tra le quali la regione Lazio
e l'UniversitaÁ di Roma «La Sapienza», hanno provveduto autonoma-
mente.

Specificatamente, infine, si segnala, che il Garante per la protezio-
ne dei dati personali, con il parere espresso in data 1ë febbraio 1999, ha
ritenuto che il trattamento dei dati personali in oggetto, poicheÁ ricondu-
cibile alle funzioni istituzionali delle amministrazioni interessate, ai sen-
si della legge n. 675 del 1996, non necessiti del consenso preventivo
degli interessati.

Il Sottosegretario di Stato per l'universitaÁ
e la ricerca scientifica e tecnologica

Guerzoni

(31 gennaio 2000)
____________

BORTOLOTTO. ± Al Ministro dell'universitaÁ e della ricerca scien-

tifica e tecnologica. ± Premesso:

che con decreto del Ministro dell'universitaÁ e della ricerca scien-
tifica e tecnologica, pubblicato nella Gazzetta Ufficiale, 4ã serie speciale,
n. 9-bis del 30 gennaio 1996, eÁ stato bandito un concorso pubblico a
posti di professore universitario di ruolo, fascia degli associati;

che 11 posti di professore universitario di tale concorso erano re-
lativi al settore G03A - assestamento forestale e selvicoltura;

che, nel corso del luglio 1998, la commissione finiva di espletare
le prove di esame previste;

che il 26 agosto 1998 gli atti del concorso sono stati inviati, con
la proposta unanime di 11 candidati vincitori per i posti a concorso, al
consiglio universitario nazionale (CUN) per l'emanazione del parere
previsto;

che tale organo nella seduta del 12 novembre 1998 ha formulato
alcune osservazioni in merito all'operato della commissione (a cui la
commissione ha replicato nel maggio del 1999, causa gravi problemi di
salute di un commissario), ma a tutt'oggi non ha adottato il parere di
sua competenza;

che il prolungato ritardo nell'immissione in ruolo dei candidati
determina pesanti disservizi nella didattica degli otto atenei (Bari: 2 po-
sti; Potenza: 1 posto; Firenze: 1 posto; Padova: 1 posto; Palermo: 1 po-
sto; Sassari: 1 posto; Torino: 1 posto e Viterbo: 2 posti) che hanno
richiesto ben cinque anni fa la copertura dei posti; palesi sono anche i
danni economici per i candidati giudicati idonei,

si chiede di sapere quale atteggiamento si intenda tenere nei con-
fronti dell'inerzia del CUN e percheÁ non proceda comunque all'approva-
zione degli atti concorsuali come previsto dalla legge.

(4-16582)

(5 ottobre 1999)
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Risposta. ± In relazione all'atto di sindacato ispettivo parlamentare

indicato in oggetto si rappresenta che sugli atti relativi al concorso a

posti di professore universitario di ruolo fascia degli associati, bandito

con decreti ministeriali 22 dicembre 1995 e 29 febbraio 1996 - settore

scientifico disciplinare G03A «assestamento forestale e selvicoltura», il

Consiglio universitario nazionale ha espresso parere favorevole nell'adu-

nanza del 21 ottobre 1999.

Con decreto ministeriale 22 ottobre 1999 i predetti atti sono stati
approvati ed in data 25 ottobre 1999 sono state inviate le comunicazioni
agli 11 vincitori e alle universitaÁ che hanno richiesto la copertura dei
posti messi a concorso.

Il Sottosegretario di Stato per l'universitaÁ
e la ricerca scientifica e tecnologica

Guerzoni

(31 gennaio 2000)

____________

COLLA. ± Ai Ministri della sanitaÁ e dell'universitaÁ e della ricerca
scientifica e tecnologica. ± Premesso:

che le facoltaÁ di medicina e chirurgia che gestiscono corsi di di-
ploma universitario nell'area sanitaria hanno tutto predisposto per effet-
tuare le sessioni di laurea per il conseguimento dei diplomi universitari
suddetti;

che l'universitaÁ di Parma, in particolare, ha previsto il diploma
universitario di fisioterapia nei giorni 12, 13 e 14 luglio e il conseguen-
te esame teorico-pratico nei giorni 29 e 30 giugno 1999;

che la circolare del Ministero dell'universitaÁ e della ricerca
scientifica e tecnologica ± Dipartimento per l'autonomia universitaria e
degli studenti, ufficio settimo ± datata 10 giugno 1999 e protocollata
con il numero 1953, a firma del dottor Bernardo Franco, ricorda che il
diritto di fissare tali date saraÁ esercitato dai Ministri in indirizzo di co-
mune accordo;

che tale circolare si limita a enunciare il principio ma non prov-
vede a comunicare, in concreto, a quale data si debba far riferimento,
per quanto la disposizione relativa risalga al 1996;

che ne deriva una situazione di incertezza che non favorisce il
fluire dell'attivitaÁ formativa,

si chiede di sapere quali tempi e procedure siano state previste o si
intenda adottare per comunicare, al piuÁ presto, la data per l'effettuazio-
ne degli esami finali dei corsi di diploma universitario nell'area sani-
taria.

(4-15724)

(1ë luglio 1999)
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Risposta. ± In relazione all'atto di sindacato ispettivo parlamentare

indicato in oggetto, con il quale l'onorevole interrogante ha chiesto di

conoscere le date in cui si svolgeranno gli esami finali dei corsi di di-

ploma universitario dell'area sanitaria, si rappresenta preliminarmente
che, ai sensi del decreto interministeriale 24 luglio 1996, gli esami finali

in esito ai predetti corsi, con valore di esami di Stato abilitanti alle rela-

tive professioni, sono organizzati in due sessioni in periodi concordati

su base nazionale.

CioÁ premesso, poicheÁ nel corrente anno accademico termina il ciclo
dei corsi disciplinati dal nuovo ordinamento previsto dal predetto decre-
to interministeriale, questo Ministero ha predisposto lo schema di decre-
to, da adottare di concerto con il Ministero della sanitaÁ, recante
disposizioni in materia di esami finali dei predetti corsi, sul quale eÁ sta-
to acquisito il parere della presidenza della conferenza dei presidi delle
facoltaÁ di medicina e chirurgia e quello del Dicastero della sanitaÁ ai fini
della prevista concertazione.

Si rappresenta inoltre che il predetto decreto eÁ stato controfirmato
dal Ministro della sanitaÁ il 28 luglio 1999 ed eÁ stato pubblicato nella
Gazzetta Ufficiale n. 184 del 7 agosto 1999.

La prima sessione dei predetti esami finali si eÁ svolta lo scorso
mese di ottobre, mentre la seconda si svolgeraÁ nel marzo del 2000, cosõÁ
come previsto dal succitato provvedimento.

Il Sottosegretario di Stato per l'universitaÁ
e la ricerca scientifica e tecnologica

Guerzoni
(31 gennaio 2000)

____________

COZZOLINO, DEMASI. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e

ai Ministri del lavoro e della previdenza sociale e dell'industria, del com-
mercio e dell'artigianato e per il turismo. ± Premesso:

che in data 6 luglio 1999 gli interroganti hanno giaÁ presentato
un'interrogazione sulla gravissima situazione della societaÁ Copmes Sud
di Scafati, rimasta senza risposta come le altre due del 25 marzo 1995
e del 5 giugno 1996 che interessavano la stessa struttura industriale a
quei tempi gestita dalla SocietaÁ Alcatel Cavi;

che all'indomani del 5 luglio 1999 oltre ai gravi episodi di tur-
bativa dell'ordine pubblico verificatisi nei giorni precedenti, per gli stes-
si motivi veniva accoltellato un operaio della Copmes, con gravissimi
riflessi sull'opinione pubblica suscitando disorientamento e paura;

che nei giorni successivi il signor Artioli Paolo, presidente della
Copmes Sud, veniva arrestato insieme ad altri dirigenti per reati di truf-
fa e falsa fatturazione ed altri, con il successivo conseguente abbandono
di tutta la struttura industriale occupante 130.000 metri quadrati e con
la forzata astensione dal lavoro di oltre 200 dipendenti che da ben quat-
tro mesi non ricevono le legittime spettanze;
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che ogni tentativo di composizione per la ripresa del lavoro pres-
so la «Task Force» per l'occupazione presso la Presidenza del Consiglio
dei ministri, eÁ risultato inutile ed allo stato attuale nessuna concreta spe-

ranza di soluzione appare all'orizzonte;

che la vicenda eÁ gravata da tutta una serie di denunce da parte
delle maestranze in ordine a sospette irregolaritaÁ;

che i lavoratori, ormai costretti all'indigenza per il mancato pa-
gamento degli stipendi, sono alla esasperazione percheÁ vedono compro-
messo l'avvenire delle proprie famiglie,

si chiede di sapere se non si ritenga, nell'attesa che la giustizia
compia il suo corso, di individuare nella normativa vigente, anche attra-
verso percorsi straordinari, tutti i provvedimenti possibili per assicurare
l'intervento di meccanismi di ammortizzatori sociali per le famiglie dei
dipendenti cosõÁ colpiti, evitando che le tristi necessitaÁ economiche pos-
sano condurre verso atti di criminalitaÁ o verso il ricorso all'usura per

poter assicurare il minimo di sopravvivenza ai propri familiari.

Si fa presente che il territorio interessato eÁ giaÁ da tempo ai primi
posti nella sfortunata graduatoria della disoccupazione e dell'emargina-
zione sociale ed un ulteriore atteggiamento di indifferenza da parte del
Governo suonerebbe come una piuÁ grave condanna per questi cittadini.

(4-15968)

(21 luglio 1999)

Risposta. ± La Copmes Sud spa eÁ un'azienda addetta al taglio e

alla produzione del vetro. La stessa ha rilevato lo stabilimento della Al-

catel Cavi di Scafati ed assorbito 240 operai (ex Alcatel). Attualmente

sta attraversando un periodo di profonda crisi strutturale e organizzativa.

Al riguardo, il Ministero dell'industria ha comunicato che, sulle proble-

matiche della societaÁ Copmes, eÁ stato interessato direttamente il Comita-

to per l'occupazione della Presidenza del Consiglio dei ministri, dove si

eÁ tenuta una rinione, in data 7 maggio 1999, della quale gli onoervoli

interroganti sono giaÁ informati.

La direzione provinciale del lavoro di Salerno riferisce delle recenti
vicissitudini di carattere giudiziario che hanno interessato i vertici am-
ministrativi della Copmes Sud, in seguito alle quali eÁ rimasta senza sti-
pendio l'intera maestranza. La citata direzione ha, inoltre, comunicato

che in data 29 ottobre 1999 si eÁ tenuto un nuovo incontro, presso la
Presidenza del Consiglio dei ministri, tra il sindaco del comune di Sca-
fati, il presidente del Comitato per l'occupazione, le rappresentanze sin-
dacali locali e nazionali, l'amministratore delegato dell'Alcatel Cavi,
sempre al fine di giungere ad una soluzione positiva della vicenda.

Da ultimo, si rappresenta che, in data 24 settembre 1999, si eÁ tenu-
ta una riunione presso la giaÁ citata direzione provinciale del lavoro, nel-
la quale il dottore Tiriticco, presidente del consiglio di amministrazione
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della Copmes Sud, ha dichiarato che faraÁ richiesta autonoma dei tratta-
menti di cassa integrazione straordinaria.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Salvi

(26 novembre 1999)
____________

CURTO. ± Ai Ministri del lavoro e della previdenza sociale e della
sanitaÁ. ± Premesso:

che nei giorni scorsi si eÁ verificato nello stabilimento ILVA di
Taranto l'ennesimo infortunio mortale che ha colpito l'operaio Cosimo
Stasi;

che il Parlamento su questo autentico stillicidio di infortuni si eÁ
piuÁ volte pronunciato;

che nei mesi scorsi la Commissione lavoro del Senato ha svolto
un'indagine conoscitiva sull'ILVA di Taranto, evidenziando gravi caren-
ze nel campo della manutenzione e della sicurezza;

che il documento conclusivo approvato indica i punti sui quali
occorre un ben diverso impegno da parte dell'azienda e degli uffici pre-
posti a tutela della sicurezza del lavoro,

l'interrogante chiede di sapere se i Ministri in indirizzo abbiano
fornito o intendano fornire elementi in merito e quali misure abbiano
adottato o intendano adottare affincheÁ gli uffici pubblici competenti in
materia di sicurezza siano potenziati e sensibilizzati a tutela dell'integri-
taÁ psico-fisica di tutti i lavoratori.

(4-15122)

(5 maggio 1999)

Risposta. ± In ordine alla suindicata interrogazione, inerente la de-

licata situazine dell'ILVA di Taranto, si rappresenta quanto comunicato

al riguardo dal servizio ispettivo della direzione provinciale del lavoro

di Taranto.

Nello scorso mese di febbraio una squadra costituita da quattro
ispettori del lavoro provenienti da uffici di altre regioni, per un periodo
di quindici giorni, eÁ stata distaccata presso la direzione provinciale del
lavoro di Taranto, allo scopo di svolgere accertamenti sul rispetto della
normativa in materia sia di sicurezza sul lavoro che di legislazione so-
ciale. In particolare, due componenti della squadra sono stati impiegati
all'interno dello stabilimento siderurgico della ILVA spa per la esecu-
zione di controlli sugli impianti ove erano in corso lavori di manuten-
zione e realizzazione di nuove costruzioni, sia ad opera di personale
interno che di dipendenti di ditte appaltatrici.

A conclusione dei sopralluoghi, gli stessi ispettori hanno riscontrato
violazioni alle norme di sicurezza sul lavoro ed hanno, opportunamente,
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proceduto alle relative prescrizioni per la eliminazione delle situazioni
irregolari.

Successivamente, negli scorsi mesi di maggio e giugno, il gruppo
di lavoro, costituito all'interno del comitato di sicurezza sul lavoro pres-
so la prefettura di Taranto, ha effettuato sopralluoghi nei reparti sia do-
ve si producono i tubi metallici sia dove si provvede alla loro
protezione superficiale interna ed esterna con materiale resinoso. Anche
in questo caso sono state riscontrate violazioni alle norme di sicurezza
sul lavoro e sono state, pertanto, effettuate prescrizioni per la loro elimi-
nazione.

L'azione di vigilanza svolta dalla locale direzione provinciale del
lavoro eÁ continuata, sia per gli accertamenti nell'ambito della sicurezza
del lavoro che per le indagini richieste dalla magistratura locale.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Salvi

(26 novembre 1999)
____________

DIANA Lorenzo. ± Al Ministro dell'universitaÁ e della ricerca scien-
tifica e tecnologica. ± Premesso:

che migliaia di studenti che non hanno potuto iscriversi regolar-
mente ai corsi universitari prescelti a causa del limite posto dal «nume-
ro chiuso» hanno presentato ricorso al TAR;

che il TAR ha accolto le loro richieste disponendo, con un'ordi-
nanza, la sospensione dell'esclusione dai corsi e l'iscrizione con riserva;

che un sentenza del Consiglio di Stato ha disposto nuovamente
l'esclusione dai corsi universitari;

che il 21 luglio 1999 il Senato ha approvato, in prima lettura, il
disegno di legge n. 4022 (Norme in materia di accessi ai corsi universi-
tari) che, prevedendo una «sanatoria», dispone che tutti gli studenti
esclusi siano considerati regolarmente iscritti,

si chiede di sapere quali iniziative il Governo intenda adottare per
ovviare a questa situazione di incertezza che ha prodotto ricorsi ammini-
strativi e iscrizioni con riserva ai corsi universitari e per dare una rispo-
sta soddisfacente a questi studenti affincheÁ la loro carriera universitaria
non sia compromessa dall'inutile perdita di anni di studio.

(4-16011)

(27 luglio 1999)

Risposta. ± In relazione all'atto di sindacato ispettivo indicato in

oggetto, questo Ministero ritiene che la problematica segnalata dall'ono-

revole interrogante sia stata ormai risolta con l'entrata in vigore della

legge n. 264 del 2 agosto 1999, che ha disciplinato gli accessi ai corsi

universitari.
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La medesima fonte normativa, all'articolo 5, ha affrontato, sulla ba-
se della volontaÁ espressa del Parlamento, il problema della cosiddetta
«sanatoria» per l'iscrizione ai corsi a numero programmato, per l'anno
accademico 1998-1999, degli studenti che, avendo presentato ricorso av-
verso l'esclusione operata nei loro confronti dagli atenei, hanno ottenuto
dai competenti organi giurisdizionali la sospensione degli atti preclusivi
all'iscrizione ai predetti corsi. La «sanatoria» in argomento eÁ stata peral-
tro estesa, in base alla precitata disposizione, agli studenti «comunque
ammessi dagli atenei alla frequenza dei corsi dell'anno accademico
1998-1999 entro il 31 marzo 1999».

Il Sottosegretario di Stato per l'universitaÁ
e la ricerca scientifica e tecnologica

Guerzoni

(31 gennaio 2000)
____________

ERROI. ± Al Ministro di grazia e giustizia. ± Premesso:

che in relazione alla pensione di invaliditaÁ che il dottor Gioac-
chino Pennino percepisce dalla fondazione ENPAM il comitato esecuti-
vo dell'ente il 15 dicembre 1995 aveva deliberato di sottoporre il dottor
Pennino a visita medica collegiale da parte della commissione centrale
per le invaliditaÁ; il motivo per cui il Pennino eÁ stato sottoposto a nuova
visita di verifica eÁ, dato dal fatto che l'ingente ammontare della presta-
zione erogata, secondo quanto risulta all'interrogante, circa lire
35.000.000 lorde mensili, potrebbe dare luogo a rilievi degli organi di
controllo dell'ente;

che in data 20 marzo 1998, pertanto, la commissione medica
centrale per le invaliditaÁ si eÁ riunita per accertare il permanere delle af-
fezioni che avevano indotto a suo tempo la commissione provinciale di
Palermo a riconoscere allo stesso dottor Pennino l'invaliditaÁ totale e
permanente all'esercizio dell'attivitaÁ professionale sanitaria;

che detta commissione medica centrale, esaminati i nuovi accer-
tamenti effettuati dal servizio sanitario del Ministero dell'interno e la
documentazione medica prodotta ha espresso il seguente giudizio medi-
co-legale: «Tenuto conto dell'esauriente documentazione medica esibita,
non appare necessario visitare il medico in questione; la commissione
medica centrale unanime ritiene che il dottor Pennino Gioacchino eÁ per-
manentemente invalido, ma non totalmente, allo svolgimento dell'attivitaÁ
professionale medica»;

che a questo punto, secondo quanto previsto dal vigente regola-
mento del fondo di previdenza generale, la pensione percepita dal dottor
Pennino dovrebbe essere revocata, visto che egli non risulta piuÁ «inabile
in modo assoluto e permanente all'esercizio dell'attivitaÁ professionale»;
tale determinazione eÁ stata deferita all'esame del comitato direttivo del-
l'Ente, che ha la competenza ad esaminare la vicenda ed adottare i
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provvedimenti, sulla base di quanto previsto dall'articolo 22 del regola-
mento di previdenza,

si chiede di sapere chi abbia rallentato per anni il controllo sul dot-
tor Pennino, che continua a percepire la pensione mensile che, secondo
quanto risulta all'interrogante, eÁ di lire 35.442.532, e se sia vero che lo
Stato fornisce al dottor Pennino alloggio, oltre a benefici vari ai suoi fa-
miliari.

(4-12369)

(17 settembre 1998)

Risposta. ± Si risponde su delega della Presidenza del Consiglio

dei ministri.

Con riferimento all'interrogazione indicata in oggetto, si comunica-
no gli elementi forniti dalla Fondazione ENPAM.

Il dottor Gioacchino Pennino dal 1ë dicembre 1993 eÁ pensionato di
invaliditaÁ del Fondo di previdenza generale e del Fondo specialisti ester-
ni, gestiti dalla Fondazione, in quanto riconosciuto inabile in modo as-
soluto e permanente all'esercizio professionale dalla apposita
commissione medica provinciale costituita presso l'ordine dei medici
chirurghi e degli odontoiatri di Palermo.

Il comitato esecutivo dell'ENPAM, nelle riunioni del 30 marzo e 7
aprile 1995, ha deliberato di avviare la procedura, prevista dal regola-
mento del Fondo di previdenza generale, di revisione del trattamento
d'invaliditaÁ del dottor Pennino mediante visita di controllo, al fine di
accertare il permanere delle affezioni causa dell'invaliditaÁ assoluta e
permanente.

La commissione medica centrale si eÁ riunita in data 20 marzo 1998
e dopo aver esaminato la documentazione medica prodotta dall'interes-
sato ha espresso il seguente giudizio medico-legale: «tenuto conto della
esauriente documentazione medica esibita, non appare necessario visitare
il medico in questione; la commissione medica centrale unanime ritiene
che il dottor Pennino Gioacchino eÁ permanentemente invalido, ma non
totalmente, allo svolgimento della attivitaÁ professionale medica».

L'ente, in data 8 aprile 1998, ha comunicato tale giudizio alla pro-
cura della Repubblica presso il tribunale di Palermo e alla Direzione in-
vestigativa antimafia di Milano, in quanto il dottor Pennino riveste lo
status di collaboratore di giustizia, evidenziando che, a norma del vigen-
te regolamento, la pensione avrebbe dovuto essere revocata ed ha, poi,
precisato, che la determinazione stessa sarebbe stata sottoposta all'esame
del comitato direttivo dell'ente.

Il dottor Pennino, con nota del 10 maggio 1998, ha fatto presente
alla procura della Repubblica presso il tribunale di Palermo e per cono-
scenza al comitato direttivo dell'ente il permanere del proprio stato di
invaliditaÁ assoluta e permanente ed «addirittura un aggravamento» di ta-
le stato, comprovato da ulteriore documentazione sanitaria; il sanitario
ha rilevato, altresõÁ, che la «documentazione precedentemente prodotta
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era palesemente incompleta» ed ha lamentato di non essere stato sotto-
posto personalmente a visita medica.

Il comitato direttivo dell'ENPAM, nella riunione del 4 giugno
1998, ha deliberato di far sottoporre il sanitario a visita medica da parte
della medesima commissione.

Il presidente della commissione medica centrale, durante la visita
effettuata al dottor Pennino il 26 gennaio 1999, ha ritenuto necessario
un supplemento di accertamenti clinici che sono stati effettuati a cura
del Servizio centrale di protezione del Ministero dell'interno.

Sulla base delle risultanze della visita medica e della documenta-
zione clinica acquisita la commissione, in data 14 giugno 1999, ha
emesso il proprio definitivo parere, riconoscendo l'esistenza dello status

di invaliditaÁ assoluta e permanente dell'interesato al momento della sua
sottoposizione a vista collegiale.

Il comitato direttivo dell'ENPAM, nella seduta del 9 settembre
1999, preso atto della decisione della commissione medica centrale e ri-
tenuto che il requisito dell'invaliditaÁ assoluta e permanente non ha subõÁ-
to alcuna soluzione di continuitaÁ, ha deliberato di confermare, con
decorrenza 1ë dicembre 1993, il diritto del dottor Pennino ai trattamenti
pensionistici, nella misura a suo tempo determinata dagli uffici in base
alla normativa dei fondi di previdenza interessati.

L'ente ha fatto, infine, presente che la condizione di collaboratore
di giustizia del dottor Pennino e le particolari misure di protezione cui
egli eÁ sottoposto hanno necessariamente determinato una dilatazione dei
tempi di verifica della sua posizione previdenziale e che tali rallenta-
menti sono, peroÁ, risultati privi di conseguenze economiche.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Salvi
(26 novembre 1999)

____________

FERRANTE. ± Al Ministro del lavoro e della previdenza sociale. ±
Premesso:

che i periodi di assenza dal lavoro, in caso di malattia, con retri-
buzione intera o ridotta ed eccedenti il 12ë mese vengono valutati ai fini
pensionistici al 50 per cento, ai sensi dell'articolo 1, comma 5, del de-
creto legislativo n. 564 del 1996;

che i periodi ricadenti nella limitatazione suddetta, a fronte del
versamento dell'intera contribuzione dovuta sulla retribuzione corrispo-
sta, non sono valutabili ai fini pensionistici;

ritenuto che la disposizione in esame appare in contrasto con i
princõÁpi ispiratori della legge delega n. 335 del 1995 di riforma del si-
stema pensionistico proiettato verso la pensione contributiva, con la con-
seguente definizione di una contribuzione inefficace ab initio,

l'interrogante chiede di sapere se il Ministro in indirizzo non riten-
ga di dover promuovere un riesame del comma 5 dell'articolo 1 del de-
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creto legislativo n. 564 del 1996 in modo da realizzare quel principio di
corrispettivitaÁ tra contribuzione e prestazioni previdenziali sancito con la
legge n. 335 del 1995.

(4-10137)

(18 marzo 1998)

Risposta. ± In ordine all'interrogazione in oggetto si rappresenta

che l'articolo 1, comma 5, del decreto legislativo 16 giugno 1996,

n. 564, che prevedeva una ridotta valutazione, ai fini pensionistici, dei

periodi di malattia oltre i dodici mesi, in attuazione dell'articolo 59,

comma 27, della legge 27 dicembre 1997, n. 449, eÁ stato abrogato.

Si precisa che la modifica di cui trattasi eÁ inclusa nel decreto legi-
slativo 29 giugno 1998, n. 278 (pubblicato nella Gazzetta Ufficiale del
13 settembre 1998).

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Salvi
(26 novembre 1999)

____________

FLORINO, BONATESTA, MULAS, NOVI, CUSIMANO,
PONTONE, RECCIA, DEMASI, COZZOLINO. ± Al Ministro dell'interno
e per il coordinamento della protezione civile e del lavoro e della previ-

denza sociale. ± Premesso:

che nei comuni di Montesarchio e Durazzano (Benevento), ri-
spettivamente in data 6 novembre 1998 e 18 gennaio 1999, si sono
svolte prove selettive per l'assunzione di bidelli (operai generici - terza
qualifica) alle quali hanno partecipato tra l'altro le signore Carmina
Loiaco, da Montesarchio e Annunziata Autiero, da Napoli, entrambe
iscritte da oltre un ventennio presso l'ufficio circoscrizionale del lavoro
e della massima occupazione di Montesarchio;

che entrambe venivano avviate dall'ufficio circoscrizionale del
lavoro e della massima occupazione di Montesarchio, ai sensi dell'arti-
colo 16 della legge n. 56 del 1987 e del decreto del Presidente della
Repubblica n. 487 del 1994 a selezione presso entrambi i comuni occu-
pando le prime posizioni;

che le predette selezioni si sono svolte, in entrambi i casi, in
netto contrasto con la normativa vigente ed in particolare contravvenen-
do arbitrariamente ed illegalmente, al disposto di cui all'articolo 27 del
decreto del Presidente della Repubblica n. 487 del 1994, ai sensi del
quale per le assunzioni dei lavoratori da inquadrare nei livelli retributi-
vi-funzionali, per i quali non eÁ richiesto il titolo di studio superiore alla
scuola dell'obbligo, son previste esclusivamente prove pratiche attitudi-
nali ovvero sperimentazioni pratiche lavorative dirette ad accertare l'ido-
neitaÁ del lavoratore a svolgere le relative mansioni, ovvero, nel caso di
specie, di bidello;
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che, di contro, i candidati sono stati sottoposti a prove (test) cul-
turali di estrema difficoltaÁ ed assolutamente non proporzionate alla qua-
lifica cui ambivano; in particolare, nella selezione presso il comune di
Montesarchio la commissione ha sottoposto i candidati a 20 test del se-
guente letterale tenore: «Quale legge ha riformato l'ordinamento delle
autonomie locali?; Quale norma prevede l'assunzione obbligatoria me-
diante le liste di collocamento?; Qual eÁ l'organo economico finanziario
della scuola?; Quali sono, ordinati per Kmq, i primi tre continenti del
pianeta?; Con quale sigla eÁ stato battezzato il virus dell'AIDS?; Quante
sono le province della Calabria?; Completare la sequenza: 1,1,2,3,5...» e
cosõÁ via continuando;

che, a poche settimane di distanza, presso un altro comune della
Valle Caudina, Durazzano, i candidati venivano sottoposti per l'assun-
zione a un posto di bildello alle seguenti domande: «Quali sono le leggi
provinciali, regionali e statali in materia di assistenza scolastica?; Come
eÁ formata la struttura amministrativa di un circolo didattico?; Le norme
in materia di sicurezza, di igiene e sanitaÁ pubblica nelle scuole?; La dif-
ferenza tra personale docente e non docente, esiste nella struttura scola-
stica?»; in totale la commissione proponeva ai candidati 11 test di
questo tenore;

che le signore Loiaco e Autiero sono state dichiarate dalle com-
missioni esaminatrici «non idonee» allo svolgimento delle funzioni di
bidello sia presso il comune di Montesarchio che presso quello di Du-
razzano;

che questo tipo di selezione, del tutto illegittimo, si configura co-
me vero e proprio strumento per «eludere» l'applicazione delle norme
sull'assunzione obbligatoria tramite le liste di collocamento;

che altre e gravi violazioni si sono verificate recentemente presso
l'ufficio circoscrizionale del lavoro e della massima occupazione di
Montesarchio, tanto da indurre alcuni iscritti a sporgere denunce alla
magistratura penale,

si chiede di conoscere:

se corrisponda al vero che tale anomala procedura abbia inteso
escludere gli avviati dal collocamento per procedere ad assunzioni di
parenti ed amici;

quali provvedimenti si intenda adottare per porre rimedio alle ir-
regolaritaÁ perpetrate e per evitare il ripetersi in futuro di simili palesi
violazioni;

se non si intenda far rispettare norme e leggi obbligando i comu-
ni inadempienti ad assumere gli esclusi.

(4-15258)

(19 maggio 1999)

Risposta. ± Si risponde su delega della Presidenza del Consiglio

dei ministri.
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Con riferimento all'interrogazione indicata in oggetto, si comunica
che in ordine alle assunzioni presso le amministrazioni ed enti pubblici,
disposte ai sensi dell'articolo 16 della legge 28 febbraio 1987 e del ca-
po III del decreto del Presidente della Repubblica 4 maggio 1994,
n. 487, come modificato dal decreto del Presidente della Repubblica 30
ottobre 1996, n. 639, la competenza delle sezioni circoscrizionali per
l'impiego si limita alla individuazione e all'avviamento a selezione dei
lavoratori in possesso della qualifica richiesta.

Per quanto riguarda, invece, le procedure che debbono essere segui-
te per lo svolgimento delle prove di idoneitaÁ, si fa presente che la com-
petenza in materia eÁ affidata unicamente alle amministrazioni e agli enti
che debbono procedere all'assunzione dei lavoratori avviati a selezione
dalla competente sezione circoscrizionale per l'impiego e che questa
amministrazione non ha alcun potere di controllo sull'espletamento di
dette prove.

Per quanto riguarda, poi, «gravi violazioni» che si sarebbero verifi-
cate presso la sezione circoscrizionale per l'impiego di Montesarchio, si
comunica che non si ha notizia di denunce neÁ di ricorsi amministrativi
presentati avverso l'operato della predetta sezione.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Salvi
(26 novembre 1999)

____________

GIARETTA, CRESCENZIO, DE CAROLIS, BEDIN, BORTO-
LOTTO, SARTO, GUBERT, TONIOLLI, LAGO. ± Ai Ministri dell'am-

biente e dei lavori pubblici. ± Premesso:
che la fascia pedemontana della pianura veneta interessante le

province di Padova, Treviso e Vicenza e attraversata dal fiume Brenta eÁ
sede di un acquifero sotterraneo che autorevoli esperti del CNR hanno
definito tra i piuÁ importanti d'Europa;

che l'alveo del fiume Brenta, per effetto delle escavazioni di
inerti effettuate negli anni passati in modo selvaggio si eÁ abbassato di
alcuni metri, richiamando verso il basso le acque di falda con grave
pregiudizio dell'uso delle acque per l'irrigazione e per usi civili; un re-
cente censimento ha messo in luce che su 66 risorgive identificate nella
zona ben 25 sono ormai asciutte e le altre 41 forniscono un apporto
idrico pari ormai solo un terzo rispetto a vent'anni fa;

che nonostante questa grave situazione risulta di fatto proseguire
una attivitaÁ di escavazione in vari cantieri nell'alveo del fiume e lungo
la fascia delle risorgive, compromettendo ulteriormente la giaÁ grave si-
tuazione;

che il Consorzio di Bonifica Pedemontano Brenta unitamente ai
comuni interessati ha piuÁ volte denunciato alle autoritaÁ competenti la
necessitaÁ di interventi radicali per impedire questo gravissimo depaupe-
ramento della risorsa idrica che crea enormi difficoltaÁ alle fiorenti attivi-
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taÁ agricole della zona e compromette l'equilibrio di un'area di significa-
tiva valenza ecologica;

che lo stesso Consorzio oltre ad aver costantemente richiesto la
cessazione di ogni manomissione nell'alveo ha formulato concreti pro-
grammi di intervento per la ricarica delle falde e la creazione di nuove
scorte idriche nei bacini montani (serbatoio del Vanoi),

si chiede di conoscere quali siano le valutazioni dei Ministri in in-
dirizzo e quali iniziative urgenti si intenda assumere.

(4-14898)

(14 aprile 1999)

Risposta. ± I temi segnalati nell'interrogazione di cui trattasi sono

di particolare importanza e trovano la massima attenzione da parte del

Ministero dell'ambiente.

EÁ infatti evidente la improrogabile necessitaÁ di coniugare i temi del
controllo delle attivitaÁ che interessano gli alvei dei fiumi, e le zone di
rispetto degli stessi, con quelli della difesa quantitativa e qualitativa del-
la risorsa.

Tali temi si collocano oggi in un nuovo quadro legislativo che ve-
de, da un lato, una diversa distribuzione delle competenze in materia,
tra Stato e regioni, dall'altro la nuova legge di tutela delle acque: il de-
creto legislativo n. 152 del 1999.

In particolare si ricorda che il decreto legislativo n. 152 del 1999
nel disegnare gli obiettivi della tutela delle risorse idriche si sofferma in
particolare sui seguenti temi:

la necessitaÁ di arrivare all'integrazione della tutela qualitativa
con quella quantitativa;

la definizione di obiettivi di qualitaÁ per fiumi, laghi, acque mari-
ne e acque sotterranee e di un sistema di monitoraggio e classificazione
dei corpi idrici.

Il tema della tutela integrata quali-quantitativa eÁ articolata sui se-
guenti concetti cardine:

la tutale quantitativa della risorsa concorre al raggiugimento degli
obiettivi di qualitaÁ;

i piani di tutela previsti dal decreto legislativo n. 152 del 1999
devono contenere le misure volte ad assicurare l'equilibrio del bilancio
idrico nel rispetto delle prioritaÁ per l'uso idropotabile e agricolo, e te-
nendo conto delle disponibilitaÁ, del minimo deflusso vitale, della capaci-
taÁ di ravvenamento della falda e delle destinazioni d'uso della risorsa
compatibili con le relative caratteristiche qualitative e quantitative;

tutte le derivazioni di acqua sono regolate in modo da garantire
il minimo deflusso vitale e il raggiungimento degli obiettivi di qualitaÁ;

gli obiettivi di qualitaÁ ambientali definiti per le acque sotterranee
riguardano sia la qualitaÁ della risorsa sia l'equilibrio tra livello di sfrut-
tamento e capacitaÁ naturale di ravvenamento.
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Da quanto detto, si puoÁ desumere quali siano le valutazioni del Mi-
nistero dell'ambiente sui temi segnalati.

Rispetto alle iniziative prese in proposito, si comunica che il Mini-
stero dell'ambiente, oltre a segnalare nello specifico i problemi di cui
trattasi alle competenti autoritaÁ locali, ritiene, come azione determinante
per affrontare i temi segnalati, la piena applicazione delle indicazioni
contenute nel decreto legislativo n. 152 del 1999. A tale proposito ha
costituito un gruppo di lavoro per seguire in modo continuativo l'attua-
zione del decreto legislativo n. 152 del 1999 sul territorio.

Il Ministro dell'ambiente

Ronchi
(27 gennaio 2000)

____________

GRILLO. ± Ai Ministri dell'ambiente e delle finanze. Premesso:

che il 29 maggio 1999 eÁ stato pubblicato nella Gazzetta Ufficiale
il decreto legislativo n. 152 dell'11 maggio 1999;

che tale decreto all'articolo 23, punto 4, prevede sanzioni ammi-
nistrative per coloro i quali utilizzino abusivamente acqua pubblica;

considerato che gli uffici provinciali deputati al rilascio delle
autorizzazioni ed in specie «l'area 8 Ambiente» della provincia di Ge-
nova, per la concessione di autorizzazione per una semplice, piccola de-
rivazione d'acqua, impegna come minimo 18 mesi,

si chiede di sapere, nello spirito della piuÁ ampia collaborazione e
per evitare che problemi burocratici amministrativi di varia natura vada-
no a gravare in maniera ingiustificata su attivitaÁ produttive e comuni
cittadini, se non si ritenga opportuno modificare la norma prevedendo il
silenzio-assenso decorsi 120 giorni dalla presentazione dell'istanza.

(4-16638)

(6 ottobre 1999)

Risposta. ± In merito a quanto segnalato nell'interrogazione di cui

trattasi, pur condividendo le preoccupazioni per i problemi causati da

iter autorizzativi troppi lunghi, si sottolinea come, su temi che possono

avere ricadute ambientali di una certa rilevanza, come nel caso segnala-

to dal senatore Grillo, non eÁ utilizzabile il meccanismo del silenzio-as-

senso.

EÁ peraltro un impegno del Ministero dell'ambiente mettere in atto
tutte le azioni per razionalizzare i procedimenti amministrativi relativi
alle autorizzazioni ambientali.

Il Ministro dell'ambiente

Ronchi
(27 gennaio 2000)

____________



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 10291 ±

Risposte scritte ad interrogazioni9 Febbraio 2000 Fascicolo 147

LUBRANO di RICCO. ± Al Ministro dell'universitaÁ e della ricerca

scientifica e tecnologica. ± Premesso:

che l'UniversitaÁ di Fisciano (Salerno), pur essendo una sede isti-
tuita di recente, eÁ riuscita a dotarsi negli ultimi anni di importanti strut-
ture quali la biblioteca ed altri servizi utili agli studenti;

che nonostante cioÁ, non eÁ riuscita ad accostare al miglioramento
dei servizi offerti un potenziamento del personale volto ad agevolare la
funzionalitaÁ delle strutture nel senso dell'efficienza e dell'economicitaÁ
delle stesse per evitare, tra le altre cose, le lunghissime code degli stu-
denti agli sportelli delle segreterie per il disbrigo delle pratiche piuÁ
varie;

che si ravvisa, inoltre, un eccessivo ritardo nella consegna delle
pergamene di laurea, in quanto molti studenti lamentano che da circa 7
anni, pur avendo ottemperato a tutte le richieste burocratiche della se-
greteria, sono ancora in attesa di riceve la propria meritata pergamena
dopo anni di sacrificio passati a studiare,

si chiede di sapere:

se quanto lamentato dagli studenti corrisponda a veritaÁ e, in caso
affermativo, quali siano i motivi dell'eccessivo ritardo nella consegna
delle pergamene di laurea;

quali urgenti provvedimenti intenda adottare l'amministrazione
universitaria per garantire una maggiore e piuÁ efficiente funzionalitaÁ del-
l'intero apparato amministrativo della struttura di Fisciano.

(4-14482)

(11 marzo 1999)

Risposta. ± In relazione all'atto di sindacato ispettivo indicato in

oggetto, si fa presente che il rettore dell'UniversitaÁ degli studi di Saler-

no, interpellato in proposito, ha comunicato quanto segue.

Il processo di meccanizzazione e di informatizzazione dell'intero
apparato amministrativo, diretto a semplificare e a ridurre i tempi di de-
finizione e di perfezionamento delle procedure, noncheÁ a realizzare il
programma di revisione e di potenziamento del sistema informatico del-
le segreterie studenti, eÁ giaÁ stato avviato.

Nell'ambito degli obiettivi prefissati, sono stati infatti giaÁ realizzati
i seguenti progetti:

procedura laureati;

procedura stampa pergamene di laurea;

procedura esami di Stato;

gestione prenotazione esami;

soluzione sistematica-applicativa per l'avvio delle procedure di
sicurezza delle postazioni clienti;

implementazione del sistema di autocertificazione e immatricola-
zione studenti;

rilascio automatico del decreto di annullamento di esami di pro-
fitto in formato «like word».
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La realizzazione dei progetti di informatizzazione, un utilizzo piuÁ
razionale e flessibile del personale e la riorganizzazione dei servizi han-
no consentito di migliorare i servizi erogati agli studenti, sia in termini
di efficienza che di efficacia.

Tra i risultati piuÁ rilevanti finora conseguiti sono da segnalare la
stampa e la consegna di circa 9.000 pergamene relative a diplomi con-
seguiti dagli studenti negli anni precedenti, consentendo cosõÁ di smaltire
completamente l'intero lavoro arretrato.

La consegna delle pergamene, inoltre, avviene entro il termine mas-
simo di trenta giorni dalla seduta di laurea o di diploma, traguardo que-
st'ultimo che pone l'ateneo salernitano in una posizione di avanguardia
nel panorama dell'intero sistema universitario italiano.

Oltre ai progetti giaÁ realizzati, eÁ in fase di definizione uno studio
che, partendo dall'esame della situazione esistente, intende migliorare il
livello qualitativo e quantitativo dell'attuale sistema di meccanizzazione
della segreteria studenti con una serie di significativi interventi diretti a
semplificare le procedure di immatricolazione, di iscrizione, di presenta-
zione dei piani di studio, di riproduzione dell'attivitaÁ di certificazione e
di registrazione delle firme di frequenza e che tende, inoltre, a costituire
un Centro unico di prenotazione degli esami (CPU).

Per quanto sopra esposto, si ritiene che l'amministrazione universi-
taria salernitana abbia adottato quei provvedimenti tesi a garantire una
maggiore e piuÁ efficiente funzionalitaÁ dell'intero apparato amministrati-
vo della struttura sita in Fisciano, come peraltro richiesto dall'onorevole
interrogante nell'atto ispettivo in questione.

Il Sottosegretario di Stato per l'universitaÁ
e la ricerca scientifica e tecnologica

Guerzoni
(31 gennaio 2000)

____________

MANCONI, SALVATO. ± Al Ministro della giustizia. ± Premesso:

che Paolo Maurizio Ferrari, attualmente recluso nel penitenziario
di Novara, eÁ continuativamente in carcere dal 1974;

che ad una prima condanna a 14 anni di reclusione nel 1974 per
la partecipazione al sequestro del giudice Mario Sossi ne seguirono altre
riguardanti vicende connesse con l'attivitaÁ terroristica delle Brigate
rosse;

che le valutazioni delle corti non concessero la «continuazione»
della pena, non riconoscendo, dunque, al Ferrari i reati commessi come
«facenti parte di un medesimo disegno criminoso»;

che di conseguenza i reati e le pene vennero conteggiate singo-
larmente come piuÁ episodi separati;

che Paolo Maurizio Ferrari eÁ in prigione da 25 anni e 6 mesi: il
suo fine pena eÁ previsto per il 2004 e potrebbe ottenere, dunque, la li-
berazione condizionale;
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che secondo quanto riferito da organi di stampa lo scorso 7 di-
cembre 1999 il Ferrari sarebbe stato percosso, all'interno del carcere di
Novara, da alcuni agenti della polizia penitenziaria,

gli interroganti chiedono di sapere:

per quali motivi Paolo Maurizio Ferrari sia ancora detenuto e
privato della libertaÁ, dal momento che potrebbe beneficiare dalla libertaÁ
condizionale prevista dalla legge;

se il Ministro in indirizzo sia al corrente di episodi di violenza
verificatisi recentemente nel carcere di Novara e quali iniziative intenda
assumere percheÂ episodi come quelli richiamati in premessa non abbiano
a ripetersi.

(4-17699)

(11 gennaio 2000)

Risposta. ± In relazione ai fatti menzionati nell'interrogazione in

oggetto, si rappresenta che dalle notizie acquisite tramite il Dipartimento

dell'amministrazione penitenziaria di questo Dicastero eÁ emerso quanto

segue.

Nel pomeriggio del 21 dicembre 1999 un magistrato in servizio
presso il predetto Dipartimento eÁ stato telefonicamente informato dal
sottosegretario onorevole Franco Corleone del fatto che, in ambienti
giornalistici, circolava la notizia che il detenuto Paolo Maurizio Ferrari,
ristretto nella casa circondariale di Novara in espiazione di lunga con-
danna definitiva per reati di natura eversiva commessi nel quadro della
sua appartenenza all'organizzazione Brigate rosse, era stato vittima di
violenze ad opera del personale di polizia penitenziaria.

In assenza di altre piuÁ precise indicazioni il magistrato richiedeva,
via fax, alla direzione dell'istituto, notizie sulle condizioni di salute del
detenuto, noncheÂ copia della documentazione relativa alle ultime visite
mediche cui il medesimo era stato sottoposto. In occasione di successivi
colloqui telefonici con il direttore dell'istituto, si apprendeva che il Fer-
rari non aveva alcun problema di salute e che, verosimilmente, le noti-
zie giornalistiche si riferivano ad un episodio del precedente 7 dicembre
allorcheÂ egli, rifiutatosi di mostrare al personale della polizia penitenzia-
ria ± all'atto dell'uscita dalla cella per recarsi ai «passeggi» ± delle rivi-
ste di cui era in possesso, era stato perquisito ed aveva poi rifiutato di
sottoporsi a visita medica.

La documentazione pervenuta il 22 dicembre 1999, consistente in
copia delle relazioni di servizio redatte lo stesso 7 dicembre dal perso-
nale operante, conferma quanto verbalmente anticipato al Dipartimento.
Da tale documentazione si evince inoltre che per il comportamento
mantenuto nell'occasione dal Ferrari la direzione dell'istituto ha inviato
rapporto alla locale procura della Repubblica, ravvisando nei fatti ele-
menti di possibile rilevanza penale. Peraltro l'episodio del 7 dicembre
1999 seguiva ad altri simili di cui si era reso protagonista il detenuto in
questione, piuÁ volte denunciato in passato all'autoritaÁ giudiziaria per
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reati commessi in danno della polizia penitenziaria. Va poi evidenziato
che nell'istituto di Novara, che ospita detenuti sottoposti al regime dif-
ferenziato di cui all'articolo 41-bis, comma 2, dell'ordinamento peniten-
ziario e detenuti, comuni e politici, classificati ad «elevato indice di
vigilanza» (EIV) era da qualche tempo percepibile, ad avviso del co-
mandante del reparto, un crescente stato di tensione, attesa l'elevata
concentrazione di detenuti di notevole pericolositaÁ; cioÁ rendeva necessari
controlli rigorosi anche intesi ad evitare qualsivoglia forma di comunica-
zione tra i detenuti delle diverse categorie.

Attesa l'estrema gravitaÁ dei fatti riportati dagli organi di stampa, il
Dipartimento dell'amministrazione penitenziaria, prima ancora della pub-
blicazione dell'interrogazione cui si risponde, ha provveduto a inviare
presso la casa circondariale di Novara un ispettore incaricato di rico-
struire l'episodio attraverso il diretto contributo dei protagonisti e la ver-
balizzazione delle loro dichiarazioni a partire ovviamente da quelle del
Ferrari. Il magistrato ispettore il 30 dicembre 1999 chiedeva pertanto di
interrogare il suddetto detenuto ma questi, pur informato delle ragioni
della richiesta, si rifiutava di accedere alla sala ove doveva avere luogo
il suo esame e identico rifiuto opponeva poi all'ispettore recatosi perso-
nalmente, presso la sua cella, per invitarlo a sottoscrivere almeno il ver-
bale nel quale si dava atto della sua indisponibilitaÁ a rendere
dichiarazioni su quanto accaduto il 7 dicembre 1999. Venivano quindi
escussi esclusivamente gli operatori della polizia penitenziaria coinvolti
nell'episodio che, come emerge dai relativi verbali, ricostruivano la vi-
cenda senza sostanziali variazioni rispetto al contenuto delle relazioni di
servizio redatte nell'immediatezza dei fatti.

Alla luce delle emergenze documentali di cui sopra appare giustifi-
cato e corretto l'operato del personale penitenziario che, di fronte al ri-
fiuto del detenuto, immotivato e sospetto, di mostrare i giornali che
teneva in una tasca, decise di procedere a perquisizione dando tuttavia
corso all'atto non nella sezione ove era ubicata la cella del Ferrari, e
quindi in presenza di altri detenuti, ma in luogo diverso, al fine di evi-
tare l'eventualitaÁ di ulteriori turbative al regolare svolgimento della vita
dell'istituto.

La perquisizione si rendeva infatti opportuna in considerazione del-
la difficile situazione ambientale dell'istituto di Novara, giaÁ evidenziata,
e del fatto che nella stessa sezione ove eÁ detenuto il Ferrari sono ristret-
ti anche soggetti, giaÁ appartenenti alle Brigate rosse o ad altre organiz-
zazioni eversive che nella primavera del 1999 avevano sottoscritto un
documento nel quale si esprimeva consenso nei riguardi dell'omicidio
del professor D'Antona, delitto barbaro e vile rivendicato dalla menzio-
nata organizzazione criminale.

Quanto alle modalitaÁ della perquisizione, puoÁ affermarsi sulla base
della documentazione acquisita che essa non venne condotta in modo ir-
regolare. Risulta che fu comunque necessario far fronte ad una iniziale
e attiva resistenza opposta dal Ferrari, poicheÂ questi, stando alla docu-
mentazione in atti, ebbe a scalciare e spintonare sia per opporsi alla



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 10295 ±

Risposte scritte ad interrogazioni9 Febbraio 2000 Fascicolo 147

perquisizione sia per creare disordine coinvolgendo altri detenuti. Per ta-
le ragione gli agenti provvidero a bloccarlo pur senza provocargli alcun
tipo di lesioni, come evidenzia, tra l'altro, la circostanza stessa che il
Ferrari, «chiamato a visita medica» subito dopo l'episodio, rifiutoÁ di
sottoporvisi.

Di fatti di violenza penalmente perseguibili a carico degli agenti
penitenziari non vi eÁ quindi alcun riscontro obiettivo. Non sono neppure
emerse modalitaÁ della perquisizione lesive della dignitaÁ del Ferrari. Ap-
pare poi significativa la circostanza che nella relazione di servizio redat-
ta nell'immediatezza il comandante del reparto ha richiesto «la
trasmissione del ... rapporto alla autoritaÁ giudiziaria competente per
eventuale azione penale a carico del detenuto» resosi responsabile, nel-
l'occasione, di condotta configurabile come resistenza.

Sulla base di quanto sin qui riferito puoÁ dunque affermarsi che i
fatti cosõÁ come prospettati dagli onorevoli interroganti non trovano
obiettivo riscontro negli atti e documenti acquisiti e neppure fondamento
su dichiarazioni rese dai protagonisti dell'episodio.

Per cioÁ che attiene poi al primo quesito posto nell'interrogazione in
oggetto, va rilevato che dalla posizione giuridica del Ferrari risulta che
la procura generale presso la corte di appello di Sassari, con provvedi-
mento del 6 agosto 1996, ha determinato la pena unica che il detenuto
deve scontare, individuandola in anni 22, mesi 3, giorni 9 di reclusione
con fine pena il 27 maggio 2004.

Dalla documentazione trasmessa dal Dipartimento dell'amministra-
zione penitenziaria eÁ inoltre emerso che il predetto cumulo di pene ri-
guarda condanne inflitte al Ferrari in relazione a delitti di concorso in
furto aggravato, danneggiamento aggravato, concorso in detenzione e
porto abusivo di armi, concorso in tentato omicidio aggravato, sequestro
di persona, partecipazione a banda armata, ricettazione, resistenza a pub-
blico ufficiale.

Quanto, infine, alle ragioni per le quali il Ferrari sia ancora detenu-
to pur potendo asseritamente beneficiare della liberazione condizionale,
si osserva anzitutto che tale beneficio presuppone, in linea generale, ol-
tre all'avvenuto adempimento delle obbligazioni civili derivanti da reato,
anche il sicuro ravvedimento del condannato.

In ogni caso la decisione sulla concessione o meno del beneficio eÁ
riservata alla competente autoritaÁ giudiziaria (magistratura di sorveglian-
za) i cui provvedimenti, suscettibili, se del caso, dei rimedi endoproces-
suali previsti dall'ordinamento, non sono invece sindacabili in sede
amministrativa, salve le ipotesi estreme di abnormitaÁ, negligenza o erro-
re inescusabile, ovvero strumentale esercizio delle funzioni giurisdizio-
nali per scopi contrari a giustizia.

Il Ministro della giustizia

Diliberto

(4 febbraio 2000)
____________
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MANFREDI. ± Al Ministro della difesa. ± Premesso che eÁ stato di-

stribuito ai membri della Commissione difesa del Senato nel contesto della

documentazione riguardante l'esame dello schema di decreto legislativo

«Riordino delle forze armate» un verbale di accordo sul decreto legislativo

stesso concordato tra il Capo di Gabinetto del Ministro della difesa e i

rappresentanti delle principali associazioni sindacali, nel quale si legge

che «per quanto concerne la soppressione della Brigata Mantova e dei re-

parti della stessa e del Battaglione MondovõÁ di Cuneo, i relativi provvedi-

menti (n. 8, 9, 10, 11, 12) si intendono approvati»;

considerato:

che l'articolo citato nel predetto verbale di accordo prevede in-

contri con le organizzazioni sindacali al solo fine di assumere iniziative

atte a favorire il reimpiego del personale civile in servizio;

che, a parte tale norma, non appare assolutamente giustificata,

anzi in contrasto con la legislazione vigente, qualsiasi contrattazione

con le organizzazioni sindacali riguardante provvedimenti di squisito in-

teresse operativo come la soppressione di reparti in armi, per i quali

non eÁ neppure prevista la consultazione della rappresentanza militare,

gli interroganti chiedono di conoscere:

se il Ministro in indirizzo non ritenga che il verbale di accordo

citato per quanto riguarda in particolare l'approvazione delle soppressio-

ni di reparti sia in aperto contrasto con la normativa vigente e quindi il-

legittimo;

quali provvedimenti intenda prendere per annullare tale accordo

e provvedere per il futuro in modo da evitare che simili deviazioni si

ripetano.
(4-16407)

(22 settembre 1999)

Risposta. ± I provvedimenti di sospensioni della brigata «Manto-

va», dei suoi raparti e del battaglione «MondovõÁ» sono stati disposti, in

data 7 aprile 1997, dal capo di Stato maggiore dell'Esercito, previa

autorizzazione del Ministro della difesa pro tempore.

Il verbale cui si riferisce l'onorevole interrogante, invece, eÁ stato

redatto quattro giorni dopo, l'11 aprile, al solo scopo di sancire l'accor-

do raggiunto tra l'amministrazione e le organizzazioni sindacali sulla da-

ta entro cui dare corso alle procedure di reimpiego del personale civile

in servizio, cosõÁ come previsto dall'articolo 6 dello schema di decreto

legislativo sul riordino dell'area tecnico-operativa del Ministero della di-

fesa, norme successivamente confluite nell'articolo 3 del decreto legisla-

tivo 28 novembre 1997, n. 464.

In tale quadro, l'assenso delle organizzazioni sindacali non si riferi-

sce ai provvedimenti di soppressione dei reparti in argomento ma ri-
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guarda il piano di reimpiego della componente civile interessata, pari a
sei unitaÁ.

Il Ministro della difesa

Mattarella
(1ë febbraio 2000)

____________

MANFREDI, RIZZI, LASAGNA. ± Al Ministro dell'ambiente. ±
Premesso:

che il 4 e 5 ottobre 1999 si terraÁ, nella cittaÁ di Napoli, la terza
conferenza delle Agenzie ambientali e dal 28 al 30 settembre 1999, nel-
la cittaÁ di Roma, avraÁ luogo la prima conferenza nazionale sulla tutela
delle acque organizzata dal Ministero dell'ambiente;

che tali incontri tratteranno numerosi argomenti di natura am-
bientale e rappresentano, quindi, un importante momento di dibattito;

che sono stati invitati, oltre a responsabili istituzionali, solo i
parlamentari della maggioranza, presidenti delle Commissioni ambiente
di Camera e Senato;

che il comma 1 dell'articolo 1-ter del decreto-legge 4 dicembre
1993, n. 496, prevede che l'ANPA sia sotto la vigilanza del Ministero
dell'ambiente;

considerato:

che il Ministero dovrebbe essere un organismo che tutela i diritti
di tutti parlamentari senza distinzione di gruppo;

che sarebbe stato sicuramente piuÁ costruttivo un confronto di
opinioni anche con rappresentanti dell'opposizione,

si chiede di sapere quali provvedimenti il Ministro in indirizzo in-
tenda adottare in merito.

(4-16374)

(22 settembre 1999)

Risposta. ± Si concorda con la necessitaÁ e con l'utilitaÁ che il piuÁ

ampio confronto di opinione, in particolare sui temi che riguardano la

difesa dell'ambiente, garantisca un migliore approfondimento dei proble-

mi e delle azioni da porre in essere per la loro risoluzione.

Per quanto riguarda la Prima conferenza nazionale sulla tutela delle
acque che si eÁ tenuta a Roma dal 28 al 30 settembre 1999, si precisa
che la necessitaÁ di contenere il numero dei partecipanti entro i limiti
permessi dalla struttura scelta per la conferenza costringeva gli organiz-
zatori a privilegiare negli inviti quei soggetti deputati soprattutto alla
gestione diretta delle problematiche connesse alla applicazione del nuo-
vo decreto legislativo n. 152 del 1999.

CioÁ detto, mentre va confermata, da parte del Ministero dell'am-
biente, l'assoluta disponibilitaÁ ad accettare suggerimenti e ad affrontare
approfondimenti con tutti i soggetti disponibili, si precisa che l'invito
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alla conferenza di che trattasi era inteso esteso a tutta la competente
Commissione parlamentare.

Per quanto riguarda infine la conferenza delle agenzie ambientali,
si precisa che l'organizzazione di tale conferenza era di completa com-
petenza dell'ANPA e non era compito del Ministero dell'ambiente inter-
ferire sugli inviti alla conferenza.

Il Ministro dell'ambiente

Ronchi
(27 gennaio 2000)

____________

PIZZINATO, BATTAFARANO. ± Al Ministro del lavoro e della
previdenza sociale. ± Premesso:

che l'articolo 9-ter al comma 7 della legge n. 608 del 1996 di-
spone l'erogazione di un contributo per il finanziamento di servizi di
trasporto dei lavoratori agricoli contemplati da convenzioni stipulate dal-
le commissioni regionali per l'impiego;

che il Ministero del lavoro per gli anni 1997 e 1998 ha delibera-
to l'impiego di 10 miliardi allo scopo come da procedure di legge;

che la commissione regionale per l'impiego della Puglia ha deli-
berato nel merito;

che nella provincia di Taranto sono state stipulate le predette
convenzioni l cui iter amministrativo eÁ completato,

gli interroganti chiedono di conoscere:

la ragione per cui allo stato detti contributi non siano stati eroga-
ti alle aziende agricole interessate;

cosa intenda fare il Ministro del lavoro, o abbia giaÁ fatto, per far
giungere a chi di diritto i finanziamenti.

(4-13884)

(2 febbraio 1999)

Risposta. ± In ordine ai quesiti posti nell'interrogazione suindicata,

appare opportuno riepilogare brevemente i fatti che hanno comportato il

ritardo nel pagamento del contributo per il finanziamento dei servizi di

trasporto dei lavoratori agricoli, interessato ai flussi migratori stagionali.

Questa amministrazione ha potuto ultimare la fase istruttoria solo
dopo l'acquisizione del verbale n. 21 del 16 luglio 1998 della commis-
sione bilaterale (istituita con delibera della Croce rossa italiana della Pu-
glia n. 9/96, avvenuto in data 18 agosto 1998. Nel suddetto verbale si
trova espresso il parere favorevole di detta commissione per il rimborso
delle spese sostenute per il trasporto dei lavoratori agricoli, da parte del-
le aziende interessate, della provincia di Taranto. Inoltre, era necessaria,
al fine del pagamento, una nota esplicativa della direzione regionale del
lavoro di Bari, in merito alle somme da ammettere al rimborso. Tale
nota eÁ stata trasmessa in data 10 settembre 1998.
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Pertanto, si eÁ provveduto in data 18 novembre 1998 all'emissione
dell'ordine di accreditamento ed alla sua trasmissione alla Ragioneria
centrale per i conseguenti adempimenti. Quest'ultima, tuttavia, non ha
potuto provvedere al tempestivo accredito delle somme, essendo interve-
nuta, nel frattempo, la chiusura dell'esercizio finanziario 1998.

Si eÁ potuto provvedere alla riemissione dell'ordine di accreditamen-
to soltanto in data 7 giugno 1999, percheÂ la procedura relativa all'accre-
ditamento di somme giaÁ accreditate e non utilizzate entro l'esercizio
finanziario precedente necessita di un controllo da parte della Corte dei
conti.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Salvi
(26 novembre 1999)

____________

PREIONI. ± Ai Ministri dell'interno e per il coordinamento della
protezione civile, della sanitaÁ e di grazia e giustizia. ± Premesso:

che il senatore Manara e lo scrivente hanno presentato il 26 giu-
gno 1997 l'interrogazione 4-06677 ai Ministri in indirizzo segnalando il
rischio di diffusione della pratica dell'infibulazione, portata in Italia da
cittadini stranieri prevalentemente originari dell'Africa;

che il ministro Livia Turco ha risposto con lettera (Das 112-1-2/
399/UL/206) del 2 ottobre 1997 minimizzando la gravitaÁ del fenomeno
e sostenendo quanto segue:

«Sul tema delle mutilazioni genitali femminili, che concerne le
donne native del Corno d'Africa e Valle del Nilo, non esistono dati uf-
ficiali e sistematici, ma solo elementi dedotti dalla presenza delle comu-
nitaÁ immigrate nel nostro paese da queste aree geografiche.

Tuttavia, in una societaÁ multietnica, ai fini della prevenzione e pro-
tezione delle minoranze anche in riferimento all'attuazione di direttive e
convenzioni internazionali, si potrebbero affrontare tali tematiche ± che,
peraltro, coinvolgono piuÁ amministrazioni ± con iniziative dirette alle
popolazioni che praticano tali interventi pregiudizievoli per la salute e
lo sviluppo psicofisico dei minori.

Tali iniziative non possono che puntare prevalentemente su priorita-
ri interventi preventivi, su basi educative e culturali. Nessun intervento
puoÁ, infatti, prescindere, percheÁ risulti efficace, dalla cooperazione, ossia
dal coinvolgimento della comunitaÁ interessata, onde ottenere, nel tempo,
un cambiamento dell'atteggiamento e del comportamento degli individui,
noncheÁ delle loro tradizioni, ove le medesime contrastino con il rispetto
dei diritti umani.

Proprio per approfondire prima e monitorare poi tale pratica di mu-
tilazione, si dovranno tenere, nel prossimo mese di ottobre, in accordo
con l'AIDOS, dei seminari formativi rivolti agli operatori dei vari setto-
ri (sociale, sanitario, scolastico), in modo da ricevere una formazione
specifica sulla mutilazione genitale e le sue conseguenze.
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Per quanto concerne, infine, le sanzioni applicabili alle persone che
eseguono tali riprovevoli mutilazioni eÁ opportuno ricordare l'articolo 5
del codice civile che vieta qualsiasi forma di amputazione che violi l'in-
tegritaÁ del corpo umano, e gli articoli 582 e 583 del codice penale che
sanzionano chi procura lesioni personali aggravate, nel cui ambito rien-
trano le mutilazioni suddette.

2 ottobre 1997
Il Ministro

Livia Turco»,

si chiede di sapere quali provvedimenti amministrativi, regolamen-
tari e normativi siano stati adottati e se risultino in corso indagini am-
ministrative e giudiziarie sul fatto riferito nel seguente articolo
pubblicato sul quotidiano «La Padania» del 24 marzo 1998:

«Bimbe mutilate, basta - Torino, Lega contro una terribile pratica
tribale. ± In un ospedale torinese una piccola bambina africana lotta in
queste ore per la vita, colpita da una gravissima infezione.

La bimba, vittima della crudeltaÁ e della superstizione di antiche
pratiche tribali, eÁ stata sottoposta dai familiari alla mutilazione degli or-
gani genitali, la cosiddetta infibulazione. La questione diventa purtroppo
attuale anche nei nostri paesi, dove simili orrori erano sconosciuti, visto
il numero sempre maggiore di immigrati che, senza alcun controllo, pro-
vengono dal Nord Africa. Ennesimo esempio raccapricciante di quali
problemi possa creare la convivenza con popoli di culture e religione
cosõÁ diverse.

Ne ha discusso pochi giorni fa anche il consiglio comunale di Tori-
no, dove due consiglieri donne hanno chiesto che vengano votate misure
severissime contro i genitori che praticano l'infibulazione. Il consigliere
della Lega Nord Piero Molino riferisce: 'In commissione sanitaÁ abbiamo
accolto e sostenuto la richiesta di attuare provvedimenti durissimi per
fermare questa barbarie. La Lega Nord da sempre insiste sulla necessitaÁ
di integrare gli extracomunitari, facendo loro assimilare le regole di vita
civile del paese che li accoglie. Non si puoÁ permettere che in una cittaÁ
come Torino venga consentita una pratica di mutilazione irreversibile ri-
pugnante e barbarica. Quindi sosteniamo la necessitaÁ di adottare i prov-
vedimenti piuÁ severi contro i genitori, in difesa delle bambine e di tutti
i minori che sono vittime di superstizioni religiose e dell'ignoranza".

Tali pratiche, giaÁ di per se stesse pericolose, vengono attuate in ca-
sa da parte di mammane, senza alcuna regola igienica, e portano spesso
alla morte delle piccole vittime o, nel migliore dei casi, ad atroci soffe-
renze. A Torino ci sono circa 4 mila donne africane, sulla cui salute oc-
corre vigilare. Si calcola che centinaia di bambine corrano il pericolo
della mutilazione, ormai fuori legge anche nei paesi arabi. Al Cairo la
Corte suprema ne ha vietato la pratica, con misure penali. Del resto i
minori sono protetti anche dalla Convenzione Onu. EÁ necessario attuare
una campagna di sensibilizzazione. La Lega Nord, quanto mai attenta ai
problemi dei bambini, che non hanno colore e sono solo indifesi, propo-
ne che, all'arrivo in Italia i piccoli siano visitati per accertarne le condi-
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zioni di salute e di integritaÁ fisica, e che venga tenuto un registro, natu-
ralmente coperto dal segreto professionale, in modo che i minori a ri-
schio possano essere periodicamente controllati e tutelati».

(4-10238)

(25 marzo 1998)

Risposta. ± Il fenomeno delle mutilazioni genitali femminili eÁ as-

surto all'attenzione dei paesi occidentali in tempi relativamente recenti;

si pensi che l'Unicef, nonostante il continuo impegno assunto nella tute-

la della salute dei minori nei paesi in via di sviluppo, ha iniziato ad oc-

cuparsi del problema solo negli anni Ottanta.

Anche nel nostro paese la questione delle mutilazioni genitali eÁ de-
cisamente destinata ad acquisire una sempre crescente rilevanza, conse-
guente all'incremento dell'immigrazione proveniente dai paesi (Egitto,
Somalia, Ghana, Senegal, eccetera) in cui questa pratica eÁ maggiormente
diffusa.

Studi condotti sull'argomento dall'UniversitaÁ di Padova riportano
una stima orientativa del numero di bambine che, in Italia, si trovano
nella condizione di aver subõÁto o di essere a rischio di subire una qual-
che forma di mutilazione genitale. Il numero stimato si aggira tra le
1.000 e le 5.000 unitaÁ, mentre i casi noti sono circa 115. La natura
stessa del fenomeno ne rende difficile una valutazione piuÁ precisa, dal
momento che gli interventi escissori vengono praticati clandestinamente.

Il fenomeno emerge, solitamente, presso le strutture sanitarie cui
vengono rivolte varie tipologie di richieste, connesse alla pratica della
mutilazione genitale femminile. Vi sono stati casi in cui eÁ stato richiesto
agli operatori sanitari, solitamente da parte degli stessi genitori della mi-
nore, di eseguire l'intervento escissorio, naturalmente senza che tale ri-
chiesta fosse accolta. PiuÁ frequentemente si eÁ trattato della richiesta di
intervenire a causa delle conseguenze fisiche insorte, immediatamente o
a medio termine, successivamente all'esecuzione della mutilazione. In
altri casi la richiesta di intervento ha riguardato soprattutto le conse-
guenze di carattere psicologico determinate dall'avvenuta mutilazione o
dal timore della minore di poterla subire. Alcune segnalazioni del feno-
meno, inoltre, sono avvenute da parte di insegnanti che sono state mes-
se a parte della cosa dalle stesse minori direttamente interessate.

L'espletamento della mutilazione genitale su minori residenti in Ita-
lia avviene, principalmente, secondo le informazioni raccolte dall'Uni-
versitaÁ di Padova, attraverso due precipue modalitaÁ. Si tratta di
interventi mutilanti eseguiti nei paesi di origine, nel corso di una perma-
nenza temporanea, oppure di interventi eseguiti nel nostro paese da ope-
ratrici tradizionali, che si spostano di regione in regione secondo le
richieste di intervento che ricevono.

Si tratta, comunque, di un fenomeno sommerso e di portata dram-
matica, se si considera che implica una grave violazione dei piuÁ basilari
diritti della persona e dei minori in particolare; a tale proposito eÁ oppor-
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tuno sottolineare che la nostra legislazione, pur non contemplando una
figura autonoma di reato per questo tipo di crimine, comunque lo rende
perseguibile ai sensi dell'articolo 583 del codice penale, e costituisce,
inoltre, una palese violazione dell'articolo 5 del codice civile e dell'arti-
colo 2 della Costituzione.

Sempre in merito al problema della punibilitaÁ di tali pratiche, eÁ be-
ne osservare che, sebbene possa ritenersi opportuno istituire una figura
autonoma di reato che stigmatizzi le mutilazioni genitali femminili come
una forma grave di abuso fisico su minore, e che appunto sanzioni l'illi-
ceitaÁ di questi atti, non eÁ possibile ritenere che le misure repressive pos-
sano, da sole, contrastare efficacemente il fenomeno.

Innanzitutto, trattandosi di un fenomeno sommerso, eÁ assai difficile
che l'individuazione ed il perseguimento del reato si realizzino effettiva-
mente. Una misura penale, pur severissima, non eÁ un deterrente efficace
se si accompagna ad una probabilitaÁ di impunitaÁ assai elevata.

Misure repressive quali l'espulsione dal nostro paese dei genitori
che sottopongono le figlie a pratiche mutilanti, lungi dallo scongiurare
il ricorso a tali pratiche, rischierebbero di mettere ulteriormente a repen-
taglio la salute delle minori (che correrebbero il pericolo di non essere
portate presso le strutture sanitarie nemmeno nei casi di complicazioni
mediche piuÁ gravi, conseguenti all'intervento escissorio).

I genitori che sottopongono le figlie alla pratica dell'infibulazione,
in osservanza al modello culturale della comunitaÁ cui appartengono, ga-
rantiscono loro il riconoscimento sociale necessario per poter avere una
vita dignitosa.

Sebbene tale modello culturale non possa e non debba essere con-
diviso e legittimato dal nostro paese, eÁ necessario tenerne conto per in-
dividuare le soluzioni piuÁ efficaci per contrastare questo fenomeno.

In particolare eÁ opportuno investire sulla prevenzione, attraverso
iniziative di carattere informativo rivolte ai membri delle comunitaÁ in
cui eÁ diffusa la pratica delle mutilazioni genitali e attraverso campagne
di sensibilizzazione volte a diffondere una maggiore conoscenza di que-
sto fenomeno nel nostro paese.

Un altro aspetto rilevante eÁ la formazione specifica di operatori so-
cio-sanitari (medici di base, pediatri, ginecologi, psicologi) che possono
trovarsi a dover affrontare casi relativi a tale pratica.

Infine operatori della scuola e mediatori culturali, se opportunamen-
te preparati, possono dare un rilevante contributo nella costruzione di
strategie utili ad affrontare questo problema.

Quindi se da un lato lo Stato deve intensificare la battaglia contro
tale pratica per il rispetto della legge italiana, dall'altro va detto che
non comprenderemmo il fenomeno se ci limitassimo semplicemente a
denunciarne la barbarie rispetto alla nostra concezione del mondo.

Tale problema porta inevitabilmente a delle contraddizioni, presenti
in tutte le societaÁ che, come quella nostra, si avviano a diventare socie-
taÁ multietniche, multireligiose e multilinguistiche e, come tali, dense di
contraddizioni che vanno governate, anzicheÂ affrontate semplicemente
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sulla base dell'intolleranza; cioÁ non serve, oltre ad essere ingiusto sia
sul piano morale che su quello politico.

Il Ministro per la solidarietaÁ sociale

Turco

(2 febbraio 2000)
____________

ROBOL. ± Ai Ministri dell'universitaÁ e della ricerca scientifica e tec-

nologica e della sanitaÁ. ± Premesso:

che presso la facoltaÁ di medicina e chirurgia dell'UniversitaÁ degli
studi di Roma «La Sapienza» si eÁ concluso lo scorso anno un concorso
pubblico per titoli ed esami a due posti di ricercatore (gruppo F07 ±
medicina interna, ex Borgia ± D'Erasmo);

che a tale concorso un candidato (il dottor Marco Acca) eÁ risul-
tato primo classificato alle prove scritte e classificato pari merito alle
prove orali con quelli che sono risultati i due vincitori e che quindi la
graduatoria finale, che l'ha visto terzo classificato, e di conseguenza
escluso, eÁ stata determinata solo dalla valutazione dei titoli scientifici;

che per quanto concerne in particolare la seconda classificata (la
dottoressa Paola Mitterhofer) eÁ quella che, in assoluto, ha presentato il
minor numero di pubblicazioni scientifiche, come peraltro confermato
dalla stessa commissione esaminatrice che, nella valutazione «grezza»
dei titoli, le ha attribuito il punteggio piuÁ basso tra tutti i candidati
(13,4 punti, ad esempio, rispetto ai 58 punti del terzo classificato);

che nella conversione del punteggio «grezzo» nell'ambito dei 30
punti disponibili per la voce «titoli» la commissione esaminatrice, rove-
sciando il criterio selettivo, ha fatto sõÁ che sempre la predetta candidata
si trovasse a beneficiare di un punteggio in trentesimi spropositato, de-
terminato senza alcun riscontro in una equazione matematica, e che in
base a tale accorgimento eÁ risultata poi vincitrice del concorso;

che quanto sopra esposto eÁ attualmente oggetto di un ricorso al
TAR del Lazio,

l'interrogante chiede di conoscere se i Ministri in indirizzo non ri-
tengano necessario assumere iniziative intese ad accertare la legittimitaÁ
o meno dell'operato della commissione a tutela e a salvaguardia della
trasparenza e regolaritaÁ del concorso in parola e, in caso affermativo,
disporne la sospensione dell'efficacia, per evitare che l'effetto dilatorio
del ricorso al TAR ne vanifichi di fatto un eventuale accoglimento.

(4-15685)

(30 giugno 1999)

Risposta. ± Il rettore dell'UniversitaÁ degli studi di Roma «La Sa-

pienza», interpellato in proposito, ha comunicato che gli atti del concor-

so pubblico per titoli ed esami a due posti di ricercatore (gruppo F07 ±
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medicina interna, ex Borgia ± D'Erasmo) sono stati approvati con decre-

to rettorale 7 settembre 1998 e che i vincitori hanno assunto servizio, in

qualitaÁ di ricercatori universitari, in data 1ë novembre 1998.

In data 30 novembre 1998 eÁ stato notificato al predetto ateneo il ri-
corso al TAR del Lazio presentato dal dottor Marco Acca.

Tale ricorso eÁ stato trasmesso, in copia, al presidente della commis-
sione giudicatrice del concorso con la richiesta di fornire chiarimenti
circa le motivazioni indicate nel ricorso stesso.

In data 26 marzo 1999, la commissione ha fornito le osservazioni
sul ricorso in questione motivando i criteri con i quali sono stati valutati
i titoli e le pubblicazioni presentati dai candidati.

Con nota n. G/108915 del 15 aprile 1999 eÁ stata inviata all'Avvo-
catura generale dello Stato tutta la documentazione e a tutt'oggi si eÁ in
attesa di conoscere le decisioni che il suddetto organo adotteraÁ in
merito.

Il Sottosegretario di Stato per l'universitaÁ
e la ricerca scientifica e tecnologica

Guerzoni
(3 febbraio 2000)

____________

RUSSO SPENA. ± Al Ministro di grazia e giustizia. ± Premesso:

che l'editore trapanese Salvatore Coppola eÁ stato arrestato in
Olanda, dove era andato a trovare i figli che vivono con la madre, per-
cheÁ, in contumacia, era stato condannato a sei mesi di reclusione per il
rapimento degli stessi figli;

che nell'estate di due anni fa, infatti, Salvatore Coppola era stato
accusato dalla moglie, dalla quale vive separato, di averle sottratto i
figli;

che l'editore trapanese, invece, forte di una sentenza del tribuna-
le di Trapani, era andato a reclamare che i figli trascorressero alcuni
giorni con lui; giaÁ in quella occasione era stato arrestato, ma rilasciato
dopo pochi giorni; la denuncia presentata a suo carico dalla moglie era,
peroÁ, andata avanti e alcuni mesi fa eÁ stato celebrato il processo per il
rapimento dei bambini,

si chiede di sapere se il Ministro in indirizzo intenda attivarsi affin-
cheÁ, in base alla convenzione di Strasburgo, l'editore Salvatore Coppola
possa ottenere il rimpatrio e terminare di scontare la pena in un carcere
italiano.

(4-16323)

(16 settembre 1999)

Risposta. ± Con riferimento all'interrogazione in oggetto, si comu-

nica che eÁ stata interessata la competente articolazione ministeriale la

quale ha in proposito riferito che questo Ministero potraÁ dare corso alla
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procedura di trasferimento in Italia del signor Salvatore Coppola solo a
seguito di formale istanza dell'interessato, come previsto all'articolo 2,
paragrafo 2, della Convenzione sul trasferimento delle persone condan-
nate, sottoscritta a Strasburgo il 21 marzo 1983.

Il Ministro della giustizia

Diliberto
(4 febbraio 2000)

____________

SALVATO. ± Al Ministro di grazia e giustizia. ± Premesso:
che nella causa di separazione, innanzi al tribunale civile di Fi-

renze, promossa su ricorso della signora Daniela Menghini, questa si co-
stituiva senza richiesta di addebito e con domanda di affidamento dei
figli e di assegno per seÁ e per i figli minori, mentre il marito, signor
Roberto Guglielmi, si costituiva con richiesta di addebito e domanda di
affidamento dei figli;

che nella prima fase il presidente non assume provvedimenti
provvisori, ma dispone una indagine peritale durante la quale i coniugi
vivevano in due piani separati dell'alloggio della famiglia Guglielmi,
dove abitavano e abitano tuttora anche i genitori del Guglielmi;

che la relazione peritale del dottor Roser concludeva per un pe-
riodo di prova della capacitaÁ di organizzazione materna e prendeva in
considerazione l'affidamento ai nonni paterni, qualificati come un riferi-
mento affettivo e organizzativo stabile;

che lo stesso perito della signora Menghini, dottor Pappalerdo,
ipotizzava, in caso di necessitaÁ, un affidamento ai servizi sociali, mentre
non veniva preso in considerazione l'affidamento alla madre, rinviandosi
ad una verifica successiva ogni decisione;

che la situazione di sostanziale condivisione immobiliare non fa-
voriva la distensione dei rapporti tra i coniugi;

che valutando che il conflitto avrebbe arrecato pregiudizio ai
bambini, la madre ne chiedeva l'affidamento e li portava di propria ini-
ziativa a Foligno, presso l'abitazione dei propri genitori;

che il giudice istruttore, dottor Giacomo Rocchi, ne ordinava il
rientro, ma subito dopo, con ordinanza del 12 agosto 1996 autorizzava
la Menghini a trasferirli a Trevi, senza aver effettuato alcun accertamen-
to sulle situazioni ambientale e relazionale che si sarebbero poste in
essere;

che il padre ha quindi proposto ricorso al giudice istruttore per-
cheÁ i bambini si rifiutavano di partire da Firenze al termine delle va-
canze;

che il giudice istruttore respingeva le istanze del padre di proce-
dere all'audizione, tramite esperto, dei figli minori;

che quindi, con decreto del 4 ottobre del 1996 ± emesso con le
forme della misura cautelare ± il giudice istruttore accoglieva le richie-
ste di parte materna e disponeva che, in caso di rifiuto, la madre fosse
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assistita nella consegna dei figli da personale della polizia dello Stato e
quindi sospendeva le visite del padre fino alla data di udienza, fissata
per il successivo 22 ottobre;

che il padre, ritenendo che fosse dannoso per i bambini partire,
li consegnava solo a seguito di accesso dell'ufficiale giudiziario con la
forza pubblica e agenti della squadra mobile sezione minori;

che dopo due anni di pendolaritaÁ tra Firenze e Trevi, a richiesta
del padre, il giudice istruttore ha disposto un nuovo accertamento
peritale;

che la relazione del perito, dottoressa Di Lauro, dopo accurata
indagine su entrambi i contesti familiari e ambientali, effettuata anche
attraverso somministrazione di test psicodiagnostici da parte di altro pro-
fessionista, conclude per due soluzioni, che prevedono comunque che i
bambini vivano a Firenze, con affidamento congiunto se la madre accet-
ta di trasferirsi o con affidamento alternato e permanenza a Firenze du-
rante il periodo scolastico, se la madre non accetta di trasferirsi;

che il giudice istruttore, in totale difformitaÁ con le conclusioni
dell'indagine peritale, ha confermato con ordinanza la situazione in es-
sere, con affidamento alla madre dei figli e residenza presso il suo do-
micilio in Trevi,

si chiede di sapere se non ritenga che, al di laÁ di ogni altro profilo
critico, in tali decisioni giurisdizionali vi sia una violazione delle norme
costituzionali e del codice civile che riconoscono l'uguaglianza di diritti
e di doveri dei genitori nei confronti dei figli.

(4-13459)

(17 dicembre 1998)

Risposta. ± Con riferimento all'atto di indagine ispettiva in oggetto

va rilevato come la interrogazione in argomento ponga questioni attinen-

ti esclusivamente le valutazioni compiute dall'autoritaÁ giudiziaria circa

l'interesse dei figli minori dei coniugi Menghini-Guglielmi nel corso del

procedimento di separazione personale svoltosi innanzi al tribunale di

Firenze.

Come eÁ noto, detto interesse costituisce il criterio principale cui si
debbono uniformare le decisioni del giudice in tale tipo di proce-
dimento.

In ogni caso, le decisioni assunte con riguardo all'affidamento dei
figli minori sono riservate alla competente autoritaÁ giudiziaria i cui
provvedimenti, suscettibili, se del caso, dei rimedi endoprocessuali pre-
visti dall'ordinamento non sono invece sindacabili in sede amministrati-
va, salve le ipotesi estreme, non ravvisabili nella specie, di abnormitaÁ,
negligenza o errore inescusabile, ovvero strumentale esercizio delle fun-
zioni giurisdizionali per scopi contrari a giustizia.

Peraltro sulla base delle notizie acquisite dal tribunale di Firenze
puoÁ escludersi che l'autoritaÁ giudiziaria si sia pronunziata senza porre
adeguata atttenzione alle esigenze delle parti e, in particolare, dei mino-
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renni; da detti elementi eÁ infatti emerso che il procedimento oggetto

dell'interrogazione ha avuto uno svolgimento articolato in diverse udien-

ze nel corso delle quali sono state disposte indagini peritali destinate

esclusivamente all'esame della situazione dei minori e all'assunzione di

quei provvedimenti, da parte del giudice istruttore, che si rendevano ne-

cessari per adeguare progressivamente le condizioni dell'affidamento e

del diritto di visita alle emergenze istruttorie.

Quanto alla paritaÁ di diritti e doveri dei coniugi nei confronti dei

figli, fermo restando il principio che trova espressione negli articoli 3 e

29 della Costituzione, non si puoÁ omettere di osservare che l'intervento

del giudice ai sensi dell'articolo 155 del codice civile si inserisce in

una situazione di fatto in cui detto principio si deve confrontare con lo

stato patalogico del matrimonio e della famiglia, che ha determinato la

procedura giudiziaria. Pertanto tale situazione puoÁ portare all'adozione

di decisioni che, per ristabilire il diritto violato, riconoscono diversi di-

ritti ed impongono diversi doveri a ciascuna delle parti in causa, facen-

do riferimento esclusivo all'interesse morale e materiale della prole per

come impone la legge ed in conformitaÁ del principio costituzionale di

uguaglianza sostanziale.

EÁ infine utile evidenziare che dalle ulteriori notizie acquisite presso

la competente autoritaÁ giudiziaria eÁ emerso che il tribunale di Firenze

con sentenza n. 1684 del 1999 ha deciso la controversia avente ad og-

getto la separazione giudiziale dei coniugi Menghini-Guglielmi, aderen-

do alle conclusioni congiunte rassegnate dalle parti all'udienza del 9

giugno 1999, ritenute conformi all'interesse dei figli minori.

Lo stesso tribunale ha infatti rilevato, sulla base dei dati forniti dal

consulente tecnico di ufficio, l'opportunitaÁ di disporre l'affidamento al-

ternato dei figli ai genitori, per lunghi periodi, e, in particolare, al padre

durante il periodo scolastico e alla madre durante il periodo estivo.

Tale scelta eÁ apparsa ai giudici preferibile rispetto a ogni altra in

considerazione della maggiore stabilitaÁ offerta ai minori anche in consi-

derazione del fatto che la loro madre, all'epoca della decisione del tri-

bunale, era ancora alla ricerca di una confacente sistemazione abitativa.

Da quanto sin qui posto in evidenza, appare chiaro che non sussi-

stono margini per un eventuale intervento ministeriale, non essendo sin-

dacabile in questa sede il fatto che il giudice, esercitando i propri

poteri, senza incorrere nei gravi vizi indicati in premessa, si sia disco-

stato dalle conclusioni, peraltro non univoche, formulate dal consulente

tecnico d'ufficio.

Il Ministro della giustizia

Diliberto

(4 febbraio 2000)

____________
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SPECCHIA, MAGGI, CUSIMANO, RECCIA, CURTO, BUC-
CIERO, MONTELEONE, MEDURI, BEVILACQUA. ± Ai Ministri del
lavoro e della previdenza sociale e per le politiche agricole. Premesso:

che l'attuale condono agricolo, in scadenza il 31 maggio, preve-
de una semplice dilatazione in dieci anni dell'intero debito inerente i
contributi agricoli unificati (CAU);

che tutto questo eÁ stato deciso senza neanche attendere il pro-
nunciamento della magistratura che deve decidere se disapplicare i rela-
tivi decreti ministeriali con cui vengono richiesti i CAU oppure
rimettere gli atti alla Corte costituzionale;

che i ricorsi sono stati originati dalle discrepanze tra il contratto
unico nazionale (base per il calcolo dei contributi) e la reale contratta-
zione aziendale;

che alle vecchie discrepanze si aggiungono quelle provocate dal-
l'introduzione dei contratti di riallineamento i quali, senza una vera po-
litica agraria per lo sviluppo che li supporti, stanno fallendo
miseramente,

gli interroganti chiedono di conoscere quali urgenti provvedimen-
ti i Ministri in indirizzo intendano adottare in merito alle questioni so-
pra segnalate per intervenire seriamente a favore dell'agricoltura che, in
particolare per il Meridione, eÁ un settore economico di vitale importanza
in una terra che presenta elevatissime punte di disoccupazione.

(4-15075)

(29 aprile 1999)

Risposta. ± In ordine all'interrogazione in oggetto, si rappresenta

che con il decreto-legge 24 maggio 1999, n. 148, convertito dalla legge

21 luglio 1999, n. 236 (pubblicato nella Gazzetta Ufficiale n. 172 del 24

luglio 1999), il condono agricolo previdenziale eÁ stato prorogato al 31

ottobre 1999.

Tale provvedimento consentiraÁ, quindi, a coloro che vogliano usu-
fruirne, di regolarizzare ogni situazione contributiva ancora pendente.

Il Ministro del lavoro e della previdenza sociale

Salvi
(26 novembre 1999)

____________

STANISCIA, SALVATO, BERTONI. ± Al Ministro di grazia e giu-
stizia e al Ministro senza portafoglio per le pari opportunitaÁ. ± Premesso:

che durante un pubblico dibattimento processuale, avvenuto nel
tribunale di Lanciano, eÁ emerso un fatto gravissimo: una dipendente del-
l'azienda Honda-Italia Industriale spa sarebbe stata oggetto di violenza
sessuale da parte di un suo superiore;

che i fatti si sarebbero svolti nel modo seguente: dopo lo sposta-
mento di parte del servizio ricambi della Honda di Atessa a Verona e



Senato della Repubblica XIII Legislatura± 10309 ±

Risposte scritte ad interrogazioni9 Febbraio 2000 Fascicolo 147

l'informatizzazione dell'ufficio stesso, il numero degli impiegati era di-
venuto esorbitante rispetto al lavoro da svolgere in quello stesso
servizio;

che la dipendente in oggetto, secondo quanto affermato dal suo
avvocato, era stata emarginata e non era stata invitata a frequentare i
corsi di aggiornamento, la stessa comincioÁ quindi a temere di essere tra-
sferita in altro settore o addirittura di essere licenziata;

che sembra che un dirigente della Honda, conoscendo la situazio-
ne di angoscia e di disagio della donna abbia cominciato a telefonarle e
a mostrare di interessarsi ai suoi problemi; sembra, inoltre, che le abbia
proposto un incontro da tenersi in un luogo non molto frequentato, ad-
ducendo a motivo il fatto che non voleva che gli altri dirigenti ne ve-
nissero a conoscenza;

che la donna avrebbe accettato di incontrarsi con il suo superiore
nella speranza di avere chiarimenti sul suo destino all'interno dell'azien-
da; sembra, invece, che l'uomo abbia approfittato dell'incontro per
avanzare proposte di carattere sessuale alla sua dipendente, e che al ri-
fiuto di quest'ultima sia passato alle vie di fatto;

che questa vicenda eÁ venuta alla luce percheÂ la donna, rifiutate
le proposte non gradite del suo dirigente, ha rivelato al marito l'atto di
violenza di cui era stata vittima,

gli interroganti chiedono di sapere:

se corrisponda al vero il fatto che una dipendente dell'azienda
Honda di Atessa sia stata vittima di soprusi da parte di un dirigente del-
l'azienda stessa;

se qualora i fatti di cui sopra fossero veri se risulti iniziato un
procedimento penale nei confronti del dirigente locale della Honda che
avrebbe commesso i reati di violenza sessuale e di atti osceni in luogo
pubblico, reati perseguibili d'ufficio;

se i Ministri in indirizzo non ritengano, utile e necessario predi-
sporre un'indagine al fine di accertare se si siano verificati nell'azienda
Honda altri casi simili a quello di cui sopra.

(4-15797)

(7 luglio 1999)

Risposta. ± In merito alla vicenda evocata nel presente atto ispetti-

vo si comunica che eÁ stata interessata, per il tramite della competente

articolazione ministeriale, la procura della Repubblica di Lanciano, la

quale ha riferito di aver appreso dei fatti in questione tramite la denun-

cia-querela sporta proprio dall'asserito autore delle molestie. Quest'ulti-

mo, dirigente aziendale, ha lamentato di essere stato oggetto di ricatto

ordito in suo danno dalla dipendente e dal suo coniuge, finalizzato ad

ottenere l'assunzione di quest'ultimo. Il relativo processo per tentata

violazione privata e tentata estorsione eÁ pendente in appello.
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La predetta procura ha poi soggiunto che la dipendente dello stabi-
limento Honda non ha mai sporto querela per molestie sessuali e pertan-
to nessun procedimento eÁ stato attivato da quell'ufficio.

In seguito al processo il tribunale non ha inteso rimettere gli atti
all'ufficio della procura, non ravvisando ulteriori fattispecie perseguibili
d'ufficio.

Il Ministro della giustizia

Diliberto
(4 febbraio 2000)

____________


